

# Comentan las Fricciones Entre las Fuerzas Armadas Argentinas

## Un Sacerdote Denunció que fue Torturado por la Policía

por Vicente PANETTA,  
de la  
Associated Press

BUENOS AIRES, 7 de diciembre (AP).— La Marina y la Fuerza Aérea estarían disconformes con la labor del presidente Jorge Videla, dice el ex candidato presidencial Francisco Manrique, al analizar presuntas fricciones entre la Junta Militar argentina.

El general Videla es Jefe del Ejército y según Manrique enfrenta "críticas y amenazas" por parte de los otros integrantes de la Junta Militar, el almirante Emilio Massera, jefe de la Marina y el brigadier Orlando Agosti, titular de la Fuerza Aérea.

Manrique, presidente del Partido Federal, de centro-derecha, cuenta habitualmente con buena información del ambiente castrense.

Fue ministro de Bienestar Social en 1970 durante el gobierno del ex presidente general Alejandro Lanusse.

"Hay voces imprudentes que anuncian la aparición de un cuarto hombre para poner fin a un inestable equilibrio en la cúspide", dice Manrique en un editorial en la revista "Correo de la Semana", de la que es director.

"Los comentarios van acusando el crecimiento de un apasionante peligro que la calle no puede comprender, preocupada por su destino y tentada ya por empezar a sentir el sabor de una nueva defraudación", añade.

Manrique señala que "recientes episodios han demos-

trado que existen fricciones" en la Junta Militar, pero no dice cuáles son las causas de esas aparentes fricciones.

Sin embargo, de dijo en fuentes oficiales que Videla está bajo la presión de Massera y Agosti para que adopte métodos más rigurosos en el país, principalmente en el sector económico y en la lucha contra la subversión.

Videla encabezó el golpe de Estado en marzo pasado que derrocó a la presidenta Isabel Perón. Se estima que su política es "moderada" y que entre sus planes figura la convocatoria a elecciones para dentro de unos años.

Por su parte Agosti y fundamentalmente Massera, son exponentes del sector "duro" de las Fuerzas Armadas, que propicia cambios radicales y

el afianzamiento de los militares en el poder por lo menos por una década.

El presidente Videla consolidó su poder dentro del Ejército la semana pasada cuando pasó a virtual retiro a ocho generales, entre ellos a tres miembros de la línea "dura".

En la Marina y la Fuerza Aérea los cambios no afectaron a los "duros".

La semana anterior fuentes políticas dijeron que la Junta Militar proyecta para el año próximo dar una mayor flexibilidad al cargo de Presidente, pero reservándose el derecho de remover a su titular.

El proyecto tiende a eliminar las supuestas fricciones a las que aluden Manrique y otras fuentes.

En recientes discursos de Massera los analistas políticos creyeron advertir párrafos de dureza dirigidos a la labor presidencial.

En declaraciones publicadas hoy por el diario *La Opinión* Massera dijo que "la Armada sabe que habrá que poner especial acento en la educación y en la justicia para que funcionen, no sólo en el sistema, sino particularmente en los corazones de todos los de buena fe".

### TORTURAS POLICIALES A UN CURA IRLANDES

LONDRES, 7 de diciembre (UPI).— Un sacerdote católico que vivía en la Argentina, donde fue encarcelado y torturado afirmó que no es sorprendente que cualquier religioso que toma "una posición junto a los pobres" en ese país sudamericano sea perseguido y maltratado por la policía de seguridad.

En conferencia de prensa, el padre Patrick Rice, de nacionalidad irlandesa, que viajó a la Argentina en 1970, dijo que había sido detenido porque ejercía su ministerio en un sector pobre de Buenos Aires, pero la policía lo acusó oficialmente de pintar consignas subversivas en un muro la noche de su arresto.

"No pinté ninguna consigna en ningún muro", declaró el religioso. "Las Fuerzas Armadas argentinas me trataron mal, actitud que no es

sorprendente, pues cualquier ministro cristiano que ha tomado un posición junto a los pobres puede esperarla".

Acompañado por representantes del Instituto Católico de Relaciones Internacionales y por funcionarios de la Organización Amnesty International, Rice relató los dos meses que pasó en la prisión y las torturas que le fueron infligidas.

El sacerdote dijo que había sido sometido a torturas con agua, golpes y descargas eléctricas. Agregó que todo el tiempo se lo mantuvo con la cabeza cubierta por una capucha y en cierta ocasión su guardián le dijo: "si me mirás estás perdido".

Rice dijo que fue arrestado mientras caminaba en su vecindario junto a una muchacha argentina que había acudido a pedirle consejo.

Fue llevado a una comisaría y luego transferido a la estación Central de Seguridad. Expresó que varios de sus guardianes se vanagloriaban de que eran miembros de la Triple A. Una banda terrorista derechista integrada por elementos policiales o agentes en sus días francos.

El sacerdote de 31 años dijo que su excarcelación fue obtenida gracias a la presión desde Irlanda, a la gestión de la Embajada de su país en Buenos Aires y a los esfuerzos de la comunidad irlandesa-argentina "que hizo mucho en mi favor".

Una vocera de Amnesty International dijo que su organización ha reunido información sobre muchos otros casos de clérigos que han sido detenidos ilegalmente y torturados en Argentina. Agregó que la institución recibió informes sobre dos sacerdotes jesuitas que fueron encarcelados y mantenidos "desnudos e encadenados en jaulas" durante varios meses.

Rice dijo que, aunque no es aficionado a la publicidad, tenía que reconocer que era necesario hablar sobre sus experiencias. En la conferencia de prensa, Rice hizo un llamado mundial a la "Unidad de la Iglesia" debido a que "mantener el Evangelio en esa clase de situación es muy difícil".

# Denuncia un Misionero Católico la Tortura a que fue Sometido por la Policía Argentina

## Un Militar "Logró Evadirse" de una Cárcel del ERP, Tras Seis Meses de Prisión

LONDRES, Inglaterra, Dic. 7 (Latin-Reuter, AP, UPI, AFP).— Un misionero católico irlandés recientemente deportado de Argentina afirmó hoy en conferencia de prensa que fue torturado con la "picana eléctrica" y con reiteradas inmersiones en agua durante su detención de dos meses.

El padre Patrick Rice declaró que fue secuestrado junto con una muchacha argentina, de nombre Fátima Cabrera, por un grupo de hombres armados y enmascarados en un barrio obrero de Buenos Aires el once de octubre, siendo llevados a un destacamento policial.

El sacerdote dijo que allí fue golpeado tras haberse identificado como tal, pero que no se le hicieron preguntas.

"Ahora podrá comprobar que los antiguos romanos fueron gente muy civilizada para con los cristianos de la época en comparación con lo que le pasará a usted", se le dijo.

Según Rice, él y la joven fueron trasladados luego a un cuartel militar, donde él fue sometido a la tortura del agua y golpeado, siendo además tratado con choques eléctricos en sus manos, cabeza y pies.

"Fátima fue torturada en la misma habitación, y durante todo el día siguiente pude oír sus gritos de dolor", agregó.

Por otra parte, el coronel Juan Pita, interventor militar de la Con-

federación General del Trabajo (CGT), logró evadirse de una "cárcel del pueblo" seis meses después de haber sido secuestrado por guerrilleros del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), informa hoy un escueto comunicado del ejército.

Sin revelar detalles, fuentes policiales dijeron que Pita logró escapar de una cárcel en la localidad de Gorina, en La Plata.

El alto jefe militar fue secuestrado por un comando del ERP la tarde del domingo 30 de mayo cuando junto con su esposa se dirigía en automóvil a su domicilio en La Plata, tras visitar a unos familiares.

Ese episodio se registró en vísperas del viaje que delegados oficiales, sindicales y empresarios, hicieron a Ginebra para asistir a una reunión de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Fuentes militares dijeron que durante el tiempo que Pita estuvo secuestrado los guerrilleros del ERP mantuvieron contacto con el gobierno imponiendo condiciones para su liberación pero todas ellas fueron rechazadas.

Durante el cautiverio del militar el ERP propuso al gobierno del presidente Jorge R. Videla canjearlo por el dirigente guerrillero chileno Edgardo Enríquez, uno de los líderes del proscrito Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR).

## EL DÍA

# La Inflación en Argentina Será Este año Mayor que el Anterior

BUENOS AIRES, 7 de diciembre (EE).— La revista *The review of the river plate* de Buenos Aires, especializada en economía y finanzas, sostiene en su No. de la fecha que "es dudoso que los problemas económicos de la Argentina puedan ser resueltos con facilidad mediante la actual política económica global del Gobierno.

En un estudio sobre la vida económica en este país la revista (liberal y pro británica) editada en inglés, recuerda que la inflación alcanzó el 321,4 por ciento de los primeros diez meses de 1976, cifra que de acuerdo a las expectativas de noviembre y diciembre superará el récord del 335 por ciento de inflación registrado el año pasado.

El Ministro de Economía, José Martínez de Hoz intenta la reactivación de la vida económica antes que luchar frontalmente contra la inflación. Es así como la disminución del salario real llegó también en los últimos diez meses, al 50 por ciento.

También sigue en baja el porcentaje del Producto Bruto Interno que revierte en los asalariados. El diario *Clarín*, de tendencia liberal recordaba días pasados que ese porcentaje era en 1952 del 50 por ciento, en 1962, del 40 por ciento y en 1972 del 35 por ciento.

Este año ese porcentaje descendería hasta el 25 por ciento y sólo un dos por ciento

de la población recibe la cuarta parte de la renta nacional total.

Dice la revista que pese a problemas distributivos tan graves, la política actual sigue inspirada en el ultraliberalismo.

Martínez de Hoz ha reconocido el descenso del poder adquisitivo de los salarios ha congelado posibles aumentos de los mismos y ha pedido "comprensión" y Mayor producción.

La bolsa entre Tanto, da repetidas alzas de las acciones de las grandes compañías y la revista sostiene que las 50 sociedades bursátiles más importantes de la Argentina han registrado alzas de un 450 por ciento en el último trimestre, multiplicando varias veces los capitales accionarios.

Pero —añade la revista— es dudoso que Argentina se convierta en paraíso de multinacionales. El gobierno mantiene un indirecto diálogo con el movimiento sindical y obrero y sectores militares nacionalistas parecen poco partidarios de "brasileñizar" de la economía.

Argentina —de acuerdo con los analistas más calificados— debe construir su propio modelo económico y esto es lo que aseguran va a ocurrir con la renovada explotación de la riqueza petrolífera, en la que participará capital extranjero "bajo determinadas condiciones".

## FUGOSE UN MILITAR SECUESTRADO

El coronel Juan Alberto Pita, interventor en la CGT se habría evadido en la zona de Gonnet, donde habría estado en cautiverio durante más de seis meses, según versiones que no pudieron ser confirmadas o desmentidas en el primer momento.

Según el parte militar emitido esta mañana dando cuenta la evasión el coronel Pita se encuentra bajo jurisdicción militar donde estaría informando a las autoridades detalles de su secuestro y la forma en que logró fugarse.

El secuestro del alto jefe militar se produjo en las últimas horas de la tarde del domingo 30 de mayo, tras visitar a unos familiares en proximidades de Gonnet, 60 kms al sur de Buenos Aires y en momentos en que se dirigía a su domicilio en La Plata.

Ese episodio se registró poco antes de que partiera hacia Ginebra la delegación argentina que debía representar al país ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Dos guerrilleros fueron muertos anoche en esta ciudad 680 kms al sur de Buenos Aires al negarse a ser identificados según un comunicado militar.

Según el parte, uno de ellos era militante de la organización "Montoneros" (guerrilla peronista de izquierda, y fueron abatidos al resistirse con armas, cuando efectivos militares realizaban un control de población en el Barrio Maldonado.

El Montonero muerto fue identificado como Ricardo Gabriel del Río, mientras que se trata de identificar al otro insurgente.

# EL DÍA

## Inauguró Geisel la Reunión de los Cancilleres de la Cuenca del Plata

\* El Observador de Chile Ofreció Apoyo Para la "Defensa de Valores Espirituales que Fuerzas Extrañas Pretenden Contaminar"

(AFP, UPI y AP)

BRASILIA, 7 de diciembre.— El presidente brasileño, general Ernesto Geisel afirmó hoy aquí, que su gobierno "atribuye prioridad a sus relaciones con los países de América Latina, en especial con los que están más próximos".

El jefe de Estado brasileño formuló esta afirmación en un discurso que pronunció en el palacio Itamarati al inaugurar la Octava Reunión de Cancilleres de los Países de la Cuenca del Plata.

Agregó que "la evolución del sistema de la Cuenca del Plata, proceso de cooperación sin precedentes en el continente americano, demuestra el acierto y la validez del ordenamiento jurídico consagrado por los Estados interesados".

Subrayó que las negociaciones que se vienen realizando entre los Estados signatarios del Tratado de la Cuenca del Plata tienen por finalidad llevar a cabo proyectos y obras bilaterales en campos fundamentales para su desarrollo.

Tras afirmar que el proceso de la Cuenca del Plata "presenta resultados ampliamente positivos", agregó que el Tratado de 1969 es una garantía de que las decisiones que se adopten en el área corresponderán realmente "a los intereses y a los derechos de todos y de cada uno de los Estados".

Agregó, "puedo asegurarles señores cancilleres, que el Gobierno brasileño, dentro de su política internacional atribuye, como no podría dejar de ser, prioridad a sus relaciones con los países de América Latina, en especial con los que están más próximos".

### DISCURSO INUSUAL DE CHILE

El observador chileno a la reunión de la Cuenca del Plata, prometió el apoyo de su país a la organización, en un discurso inusual para un país no miembro.

Enrique Carvalho, representante de Chile pidió una autorización especial para hablar ante la reunión, lo que le fue otorgado por el Presidente de la Conferencia, el Ministro de Relaciones Exteriores del Brasil, Antonio Azere-do Da Silveira, tras consultar con los demás cancilleres.

Tras el discurso Carvalho dijo que Chile no tiene la intención de solicitar la admisión como miembro pleno.

Consultado si el apoyo a la Cuenca surge del retiro chileno del Pacto Andino, indicó "el hecho de que un país deje un grupo no significa necesariamente que está dispuesto a entrar en otro".

En su discurso Carvalho dijo: "Desde los inicios del proceso de integración latinoamericana, Chile le ha brindado su entusiasta colaboración y apoyo. El gobierno de mi país continuará decididamente por este camino, pues está convencido de la imperiosa e impostergable necesidad de mancomunar los esfuerzos para alcanzar en la región el desarrollo armónico de nuestras economías, la más óptima utilización de nuestros recursos naturales y el clima de confianza, solidaridad y mutuo entendimiento, dentro de las respectivas identidades nacionales, para la defensa de los principios morales y valores espirituales que fuerzas extrañas pretenden contaminar y destruir. En tal sentido, reiteramos nuestra voluntad de apoyar todo aquello que contribuya a dinamizar y revitalizar a la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio y colaborar, dentro de nuestras posibilidades, con todos los procesos de integración regional, actualmente en funcionamiento o que se establezcan en el futuro.

"La integración física, en todos sus aspectos, que Chile mantiene con las repúblicas de Argentina y de Bolivia, así como sus perspectivas y proyecciones hacia Paraguay, Uruguay y Brasil, permiten que el desarrollo de la zona incorporada al Tratado de la Cuenca del Plata, encuentre una más expedita complementación con nuestro país, que incrementa el importante comercio ya existente, sirviendo de base para un más fructífero intercambio comercial de la región, proyectado hacia otros mercados a través de los dos océanos, con innegables ventajas para el proceso integracionista del sur de nuestro continente."

### ARGENTINA CONDENA "EL NIHILISMO Y LA SUBVERSION"

El canciller argentino contraalmirante César A. Guzzetti, llamando a la Cuenca del Río de La Plata "una geografía privilegiada dentro de nuestro universo", abogó por medidas conjuntas para preservar la ecología de unos tres millones de kilómetros cuadrados, que constituye la preocupación de los cinco países miembros.

Guzzetti dijo que "en un continente asolado por los flagelos de la subversión y el nihilismo destructor, y en un tiempo tan exigente de vívidos testimonios de fidelidad con los valores de la Libertad y la Dignidad humanas... creemos que la Cuenca del Plata nos brinda un estimulante desafío para hacer en este espacio geográ-

fico y humano, ámbito ejemplar de concordia, Progreso y esperanza".

Guzzetti dijo a los periodistas a su arribo que había llegado con "la mejor disposición" para discutir Itaipú y otros tópicos.

Voceros de la delegación argentina han destacado continuamente que aunque puede discutirse el caso de Itaipú, "ese no es el único asunto".

### UN PROGRAMA DE COOPERACION PLANTEA URUGUAY

El ministro de Relaciones Exteriores del Uruguay, Juan Carlos Blancos, pidió hoy la aplicación de varios estudios hechos por la comisión de la Cuenca del Plata y la cooperación del grupo con otras organizaciones regionales latinoamericanas.

"El Uruguay se halla dispuesto a iniciar conversaciones de inmediato para el establecimiento de un programa de cooperación económica entre los países de la Cuenca del Plata, abierto a los demás Estados cuyos aspectos comerciales serían compatibilizados con la ALALC (Asociación Latinoamericana de Libre Comercio) y en el cual se utilizaría en lo pertinente el mecanismo de los Comités de Acción del SELA (Sistema Económico Latinoamericano).

### NUEVOS INSTRUMENTOS DE INTEGRACION DEMANDO PARAGUAY

El ministro de Relaciones Exteriores del Paraguay, Alberto Nogués, puso hoy énfasis en la cooperación económica.

No hizo mención a la represa de Itaipú, que su país está construyendo con Brasil, ni se refirió a la de Corpus, otro proyecto a realizar con Argentina.

Nogués dijo en parte:

"Debemos formular una positiva reversión de las experiencias acumuladas en favor de nuevos procedimientos que consoliden nuestras genuinas y comunes aspiraciones de progreso. En este orden de ideas acaso haya llegado el momento de canalizar la acción espontánea de los factores económico regionales mediante instrumentos apropiados que se complementen con la estructura productiva y el régimen de comercialización de nuestros países, asegurando así, sobre bases realistas, sólidas y equitativas una adecuada convergencia en el arco de integración general".

Sudamérica

## CAMBIOS Y HOMOGENEIDAD

Por Rafael RONCAGLIOLO

Se diría que las reuniones presidenciales se han puesto de moda en América del Sur. Particularmente durante noviembre de 1976. Mientras el Presidente de Venezuela —uno de los tres países sudamericanos gobernador por civiles— realizaba un largo periplo desde Nueva York hasta Moscú, en el sur de América los generales Presidentes intercambiaban multitud de visitas.

De ellas, dos sucesivas reuniones parecen constituir el preámbulo de un posible cambio en la tradicional geografía política latinoamericana: primero fue la entrevista de los Generales Presidentes de Brasil y Perú, Geisel y Morales Bermúdez respectivamente. Se encontraron sobre el río Amazonas, en el punto trinacional en que se miran el moderno establecimiento brasileño de Tabatinga, el modesto puesto peruano de Ramón Castilla, y Leticia, ciudad colombiana desde que, hace casi medio siglo, el Perú cedió a Colombia el "trapezoidal amazónico" (cuyo centro urbano capital es precisamente Leticia). Como sumándose a la cita, el gobierno colombiano extendió una larga serie de exoneraciones aduaneras a Leticia, inmediatamente después de la entrevista Geisel-Morales Bermúdez.

Y luego vino la visita del Presidente de Argentina, general Videla, al Presidente de Chile, general Pinochet. Videla llegó a Santiago cuando Chile acababa de retirarse del Pacto Andino (que agrupa, como se sabe, a Bolivia, Ecuador, Colombia, Perú y Venezuela). Y su visita estuvo marcada por la solicitud chilena de ingreso al grupo de la Cuenca del Plata, grupo que no ha puesto limitaciones a la acción de las empresas transnacionales en los países miembros.

Los diálogos Geisel-Morales Bermúdez y Videla-Pinochet de alguna manera contradicen la tradición de las alianzas políticas sudamericanas. En efecto, durante siglo y medio largo de sacudidas historias repu-

blicanas, una "equis" signó de modo constante las relaciones intrarregionales: la "equis" que unía a Brasil con Chile frente al entendimiento de Argentina con el Perú. En la rivalidad entre los dos grandes del subcontinente (Brasil y Argentina), y en el azaroso enfrentamiento entre los dos países subhemisféricos del Pacífico (Chile y Perú) la regla de oro fue siempre "ser aliado del vecino de los vecinos". Por eso la tradición consagró las buenas relaciones económicas, políticas y militares, no sólo entre Argentina y Perú sino que también entre estos dos países y Venezuela. Y no sólo entre Brasil y Chile, sino que además entre ambos y el Ecuador (cuestión que tiene mucho que ver con la deposición del presidente ecuatoriano Rodríguez Lara). En este cuadro, Uruguay y Paraguay permanecieron como territorios en disputa dentro de la competencia argentino-brasileña. Y Bolivia, enclaustrada, fue punto de confrontación simultánea de dos rivalidades: la de Brasil con Argentina y la de Chile con el Perú. Lo cual dice mucho de la importancia estratégica de Bolivia, el único país sudamericano que limita con los cuatro integrantes claves de esta geografía política secular. Un esquema sólo cuestionado ahí donde surgían gobiernos populares: Allende en Chile, Torres en Bolivia, Velasco en el Perú, Cámpora en Argentina.

Pero ahora el acercamiento peruano-brasileño y el entendimiento chileno-argentino parecen amenazar la tradición. La crisis económica ha venido a desmenuzar un mapa que parecía inamovible. En efecto, el Pacto Andino y la Cuenca del Plata señalan hoy las alternativas de "integración" que se reparten el territorio sudamericano. Y, no obstante la inspiración brasileña del conjunto de regímenes militares, que tienden a homogeneizar el cono sur del continente, el Pacto Andino, desgajado Chile de su seno, necesita a Brasil.

Para a la Página 14

Brasil tiene móviles económicos muy concretos: desde el petróleo de Venezuela, Ecuador y Perú hasta su necesidad de sustituir siquiera parcialmente algunos mercados restringidos por la crisis. Para Brasil puede resultar mejor negocio el acercamiento al Pacto Andino que el compromiso activo y ostensible con Pinochet. La vieja idea de salir al Pacífico por la ruta Santos-Arica puede ceder lugar ante la carretera Guayaquil-río Napo, o la carretera Caracas-Brasilia. Y a estas consideraciones se agregan los fenómenos que vienen ocurriendo en el interior del Brasil, no por casualidad el primer país en reconocer el régimen de Angola. Los resultados de las últimas elecciones y el surgimiento de un sector nacionalista en las Fuerzas Armadas brasileñas pueden acarrear algunas sorpresas en el futuro.

Paralelamente, Videla busca, a través de sus entrevistas con Pinochet y con Bánzer, internacionalizar la represión contra el movimiento popular y consolidar su posición dentro del cono sur. No olvidemos que hoy por hoy es Argentina y ya no Brasil, el país más castigado por la violencia política. Chile, por su parte, recibe con este acercamiento el respaldo político y económico que los foros internacionales, y la opinión mundial, le recortan cada día más, que el triunfo de Carter podría amenazar, y que el retiro del Pacto Andino exige, para viable un modelo de "desarrollo" incompatible con las modestas limitaciones que los países andinos han puesto (y luego, incluso recortado) a la voracidad de las transnacionales.

La cuestión de la mediterraneidad de Bolivia también se juega en este cambio: Perú intenta neutralizar a Brasil frente a esta materia. Y Chile, ganarse la alianza de Argentina. Por lo mismo, Bánzer viaja a Buenos Aires tan pronto como conoce la contrapropuesta peruana.

Pero el marco de todos estos movimientos presidenciales, los cambios de alianzas, los tanteos recíprocos, se ubican todos dentro de una homogeneidad conquistada por la política norteamericana, gracias a movimientos muy hábiles, por los cuales pudo despojarse en poco tiempo de las más serias amenazas que había recibido en esta parte del continente, durante toda su historia imperial. Por lo mismo, ninguno de estos juegos puede poner en peligro la paz en la región. No hay condiciones para el desarrollo de conflictos bélicos mientras no reaparezca en algún punto del dominio militar e imperial, un gobierno de inspiración popular.

### EXCELSIOR

## El Déficit Fiscal Argentino Excede los Límites

### Impuestos por el FMI Para dar Préstamos

BUENOS AIRES, 7 de diciembre. (AP) Una misión del Fondo Monetario Internacional, FMI, llegó aquí para evaluar los esfuerzos del gobierno militar para mejorar la economía, informaron fuentes oficiales.

Dijeron que los miembros de la misión se mostraron preocupados por un déficit fiscal que se espera sea de cerca de 1,500 millones de dólares, que excede los límites del FMI impuestos cuando concedió créditos de emergencia a Argentina hace unos meses.

Fuentes privadas dijeron que el déficit sería del 7% del producto nacional bruto (PNB), la medida de la producción de los bienes y servicios de un país, o sea 1% arriba del límite del FMI.

El FMI y otras fuentes financieras dieron a Argentina más de dos mil millones de dólares en créditos para hacer frente a su deuda exterior calculada en 8,500 millones de dólares después del derrocamiento de la presidenta Isabel Perón el pasado 24 de marzo.

## EXCELSIOR

# Argentina Busca Colocar su Trigo en la República Popular China

BUENOS AIRES, 7 de diciembre. (AFP)—Para negociar la venta de cereales argentinos partió hoy a China una misión oficial encabezada por el subsecretario de Agricultura, Joaquín Zorreguieta.

En círculos allegados a la conducción económica argentina se mencionaba las amplias posibilidades de colocación de trigo en China Popular, aunque aquí se dijo desconocer con exactitud las necesidades del cereal en aquel país.

Las autoridades confiaban en la apertura del mercado chino para colocar parte de la abundante cosecha triguera argentina que este año llegó a trece millones de toneladas.

La caída del precio internacional del trigo, unido a las grandes cosechas obtenidas en Estados Unidos y en la Unión Soviética, achicaron el mercado de venta para Argentina, señalaron medios especializados locales.

## EXCELSIOR

### Préstamos de la Banca Privada Española a Argentina

MADRID, 7 de diciembre. (AFP)—Treinta y cinco millones de dólares en divisas concedió la banca privada española a Argentina, se anunció hoy aquí.

La cifra es parte de un

crédito acordado con los principales bancos internacionales.

La banca privada española acordó un préstamo de 35 millones de dólares a Argentina a cuatro años y al tipo de interés del mercado internacional.

Un total de diez bancos españoles intervinieron en esta operación financiera.

# EL SOL DE MÉXICO (Edic. de Medio)

## Ataques Terroristas a la Casa del Coronel Pita y una Firma en Córdoba

### Activistas Incendiaron 12 Automóviles

**BUENOS AIRES, 9 de diciembre (AP).—** Un grupo de presuntos guerrilleros izquierdistas atacó hoy a tiros la casa del coronel Juan Pita, quien escapó el martes de un secuestro de más de seis meses, dijeron fuentes policiales.

No hubo víctimas en el ataque en La Plata, a unos 50 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Las fuentes dijeron que varios desconocidos que eludieron la vigilancia policial y militar pasaron por el lugar en un automóvil y dispararon ráfagas de ametralladora contra la casa.

Aparentemente Pita no se encontraba allí pues se estaría reponiendo en un hospital militar del largo período en que estuvo cautivo en una "cárcel del pueblo" guerrillera, añadieron los informantes.

Por otra parte, presuntos guerrilleros izquierdistas incendiaron 12 automóviles y dispararon contra el frente de la firma Peman, donde se hallaban estacionados, dijeron hoy fuentes policiales.

El ataque se produjo anoche en la localidad de Caseros, a unos 10 kilómetros al oeste de Buenos Aires y no hubo víctimas.

Los autos estaban sobre un camión transportador de vehículos de la Peman, empresa vinculada con la compañía de capital italiano Fiat.

Las fuentes dijeron que un grupo de desconocidos descendió de dos vehículos, roció con nafta los automóviles y prendió fuego.

Ningún grupo terrorista se atribuyó el atentado.

También se informó que dos simulacros de fusilamiento debió soportar el coronel Juan Alberto Pita, durante los seis meses de su cautiverio en manos de elementos subversivos, señaló hoy el diario "La Prensa".

Según el matutino, el coronel Pita fue sometido a "juicio" por parte de un "tribunal" del "EPL", brazo armado del Partido Comunista Marxista-Leninista (PC-ML).

Presidió ese tribunal un hombre joven que denotó poseer vasta ilustración y cultura y que fue el único que actuó a cara descubierta, ya que los demás lo hicieron encapuchados.

El "tribunal" condenó al secuestrado a la última pena, lo que motivó los dos simulacros de fusilamiento con balas de fogeo.

### ULTIMAS NOTICIAS

## Ataque a la Casa del Coronel Juan Pita, en Buenos Aires

**BUENOS AIRES, 9 de diciembre. (AP y AFP).—** Un grupo de presuntos guerrilleros izquierdistas atacó hoy a tiros la casa del coronel Juan Pita, quien escapó el martes de un secuestro de más de seis meses, dijeron fuentes policiales.

No hubo heridos en el ataque en La Plata, a unos 50 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Las fuentes dijeron que varios desconocidos que eludieron

la vigilancia policial y militar pasaron por el lugar en un automóvil y dispararon contra la casa.

Aparentemente Pita no se encontraba allí pues se está reponiendo en un hospital militar del largo período en que estuvo cautivo en una "cárcel del pueblo" guerrillera, añadieron los informantes.

Por otra parte presuntos guerrilleros izquierdistas incendiaron 12 automóviles y dispa-

raron contra el frente de la firma Peman, donde se hallaban estacionados, dijeron hoy fuentes policiales.

El ataque se produjo anoche en la localidad de Caseros, a unos 10 kilómetros al oeste de Buenos Aires, y no hubo víctimas.

Los autos estaban sobre un camión transportador de vehículos de la Peman, empresa vinculada con la compañía de capital italiano Fiat.

Las fuentes dijeron que un grupo de desconocidos descendió de dos vehículos, roció con gasolina los automóviles y les prendió fuego.

Ningún grupo terrorista se atribuyó el atentado.

#### 2 VECES SIMULARON FUSILAR A PITA

Doos simulacros de fusilamiento debió soportar el coronel Juan Alberto Pita, interventor en la Confederación General del Trabajo, durante los seis meses de su cautiverio en manos de elementos subversivos, señaló hoy el diario "La Prensa".

El coronel Pita logró evadirse el martes del refugio en que estaba secuestrado, en la localidad de Hernández próximo a la ciudad de La Plata, 60 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Según el matutino, el coronel Pita fue sometido a "juicio" por parte de un "tribunal" del EPL, brazo armado del Partido Comunista Marxista Leninista (PCML).

Presidió ese tribunal un hombre joven que denotó poseer vasta ilustración y cultura y que fue el único que actuó a cara descubierta, ya que los demás lo hicieron encapuchados.

El "tribunal" condenó al secuestrado a la última pena lo que motivó los dos simulacros de fusilamiento con balas de fogeo.

Ambas "ejecuciones", añade, se realizaron en el sótano en que se le tenía confinado, y para evitar que los escasos vecinos oyeran las detonaciones, se tocaba música grabada a gran volumen.

# EL DÍA Secuestraron a Otro Periodista Argentino

(AP, IPS, UPI y AFP)

SIN LIMITES

Buenos Aires, 8 de diciembre.—El periodista Roberto Vacca desapareció el lunes por la noche y sus familiares temen que haya sido secuestrado, dijeron hoy fuentes de prensa.

Vacca, de 33 años, es productor del programa de televisión "Argentina Secreta", galardonado este año como el mejor en su especialidad por un grupo de periodistas. Trabajó hasta hace dos meses en la revista Siete Días, donde solía escribir acerca de temas políticos.

Vacca fue coautor de un libro publicado hace tres años sobre Eva Perón, segunda esposa del general Juan D. Perón, fallecida en 1952.

Las fuentes dijeron que fue visto por última vez en las inmediaciones de una estación del subterráneo en esta capital, cuando se despidió del interventor en el Canal 7, donde produce su programa.

Por lo menos unos 11 periodistas han desaparecido este año.

Vacca fue, tiempo atrás, delegado del personal de Siete Días en el seno de la Asociación de Periodistas de Buenos Aires.

Este fin de semana último, la Federación Latinoamericana de Periodistas, reunida en Caracas, denunció que en Argentina cinco periodistas fueron asesinados, 11 secuestrados sin que se conozca su paradero, veintitrés permanecen encarcelados, 60 fueron desterrados y más de mil fueron cesanteados por razones políticas.

"Los hechos más graves de este período en Argentina —explica el documento de la FELAP— son las condenas por tribunales militares que han sancionado penas de 14 a 16 años de prisión para los colegas Guillermo Alfieri, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Prensa de la Rioja, y Mario Pauletti, vicedirector del diario El Independiente de la misma provincia, y los secuestros perpetrados por fuerzas militares de los profesionales Héctor Demarchi y Horacio Poggio".

## PROCESAN A GUSTAVO ROCA Y GARZON MACEDA

Bajo la acusación de haber "propiciado medidas internacionales contra la Argentina" han sido procesados dos abogados que, de aplicarse la ley, podrían quedar permanentemente inhabilitados tras sufrir pena de prisión.

El procesamiento de los abogados Gustavo Adolfo Roca y Lucio Garzón Maceda, ambos de nacionalidad argentina, está a cargo del juez Rafael Sarmiento, quien considera que aquellos habrían infringido una ley de julio de 1951, que reprime "con prisión de 5 a 25 años, e inhabilitación absoluta y perpetua al argentino, que, por cualquier medio, propiciare la aplicación de sanciones económicas o políticas contra el Estado argentino".

Como por el momento se desconoce el paradero de los mismos, el juez pidió su captura y que se los declare "rebeldes y contumaces".

Roca, como representante de la Comisión Argentina por los Derechos Humanos, y Garzón Maceda como abogado de sindicalistas, formularon en septiembre pasado declaraciones ante una subcomisión de la Cámara de Representantes en Washington, refiriéndose allí a la situación de detenidos políticos en la Argentina.

El presidente de Argentina, Jorge Rafael Videla, dijo que las Fuerzas Armadas no han fijado un límite cronológico para el retorno de un gobierno civil en su país, según una entrevista exclusiva publicada hoy por la cadena de diarios asociados del Brasil.

"Si por un plazo se entiende los límites impuestos por el calendario, con una fecha fija, no tenemos ningún límite", declaró Videla al periodista brasileño Roberto Mattar.

"Las Fuerzas Armadas, a partir del 24 de marzo, fijaron metas basadas en un proceso. Este es un fin al que debemos llegar, el punto de comienzo de una ruta a seguir. Cuando, después de seguir esa ruta, lleguemos al objetivo, habremos completado nuestra misión, sin fijar una fecha final", agregó el mandatario argentino.

## EL CORONEL QUE SE FUGO DE SUS PLAGIARIOS

El coronel argentino Juan Pita, delegado estatal en la Confederación General del Trabajo estuvo recluido 6 meses y 3 días en un sótano de un metro por 2, se informó oficialmente hoy aquí.

El lugar donde el militar permaneció en confinamiento, desde que fuera secuestrado por guerrilleros, el 30 de mayo último, se encuentra en las proximidades de City Bell, a unos 45 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Está ubicado en una zona alejada al Hospital Regional y a unos 5 kilómetros del Batallón de Comunicaciones del Ejército argentino de aquella localidad, donde el coronel Pita se presentó el martes, a poco de evadirse de la prisión.

El refugio estaba construido en el sótano de un galpón, con una entrada de 30 por 40 centímetros y disimulada bajo un mueble y estaba situado a unos 50 metros de una casa donde las fuerzas gubernamentales descubrieron recientemente una casa de los Montoneros, sin percatarse del otro aldeaño refugio guerrillero.

Según el informe de las autoridades militares al periodismo, el coronel Pita pudo fugarse de su encierro, al haber cedido en parte una de las paredes de la celda subterránea, a consecuencia de intensas lluvias caídas el fin de semana último.

Finalmente se reveló que una pareja de insurgentes actuó como carcelero de Pita durante su cautiverio, y huyó a poco de advertir la fuga del militar.

Una guerrillera fue abatida aquí durante un procedimiento efectuado por fuerzas policiales, informó hoy un comunicado militar.

Señala que la rebelde, perteneciente a la Organización Montoneros (guerrilla peronista de izquierda), al dársele orden de detención durante un control de personas que se efectuaba el martes en calles de esta ciudad, 350 kilómetros al nordeste de Buenos Aires, intentó darse a la fuga cubriéndose con disparos de armas de fuego.

El personal policial, concluye el parte, repelió el ataque, y dio muerte a la guerrillera.

# Anuncian una Nueva era en las Relaciones de Brasil y Argentina

Tras una Reunión de los Cancilleres Azeveda Da Silveira y Guzzeti

BRASILIA, 8 de diciembre (UPI).—El ministro de Relaciones Exteriores de Argentina, César Guzzetti, se reunió hoy con su colega brasileño, Antonio Azeveda da Silveira, declarando posteriormente que "ya comenzó" una nueva era de mejores relaciones entre los dos países y anunciando que se celebrarán conversaciones el próximo año en torno al proyecto hidroeléctrico de Itaipú.

Guzzetti, que asiste a la VIII Conferencia de la Organización de la Cuenca del Plata, integrada por las cinco naciones de la región, se reunió en privado durante más de una hora con Azeveda da Silveira en la sede de la cancillería brasileña, expresando al retirarse que las conversaciones fueron "muy positivas".

"Hubo una gran coincidencia en puntos de vista", añadió.

Consultado sobre si se había tratado la cuestión de Itaipú, la gigantesca represa hidroeléctrica de 10 millones de kilovatios de capacidad que Brasil y Paraguay están erigiendo conjuntamente sobre el curso del río Paraná, Guzzetti dijo que se había "arribado a un punto de contacto en torno a futuras discusiones" sobre la materia.

Al preguntársele cuándo se celebrarían las conversaciones, Guzzetti respondió que "en un

lapso relativamente corto". Un periodista preguntó entonces si esa respuesta podría significar "en algún momento en 1977", a lo que el canciller argentino respondió "por supuesto".

## LA IMPORTANCIA DE LAS RELACIONES DE BRASIL Y ARGENTINA

El entendimiento entre Brasil y Argentina es fundamental para impulsar el proceso de desarrollo en la región de la Cuenca del Plata, opinaron hoy aquí observadores diplomáticos.

Las conversaciones a nivel bilateral que sostendrán aquí hoy y mañana los cancilleres de Argentina y Brasil, contralmirante César Guzzetti y embajador Antonio Azeveda da Silveira, serán según estos mismos observadores, "de fundamental importancia" para el futuro de las relaciones de los dos países.

Guzzetti y Silveira que están participando en la VIII Conferencia de Cancilleres de los Países de la Cuenca del Plata no dejarán, según estas mismas fuentes, de conversar sobre diversos asuntos de interés para las relaciones brasileño-argentinas, que durante los últimos tres años atravesaron un período de enfriamiento.

La falta de diálogo entre Brasil y Argentina,

durante ese período, paralizó prácticamente el proceso de integración en la región de la Cuenca del Plata.

El nuevo gobierno argentino que este año inició una ofensiva diplomática para fortalecer los vínculos con sus vecinos, está interesado también en mejorar sus relaciones con Brasil.

La diplomacia argentina estima que existen amplios campos de cooperación entre los dos países y que las diferencias de interpretación de ambos sobre las posibilidades energéticas del Alto Paraná pueden ser solucionadas satisfactoriamente para las dos naciones en negociaciones bilaterales.

La posibilidad de un encuentro próximo de los presidentes de Argentina y Brasil, generales Jorge Videla y Ernesto Geisel respectivamente, aprenderá según observadores diplomáticos de esta capital, el proceso de normalización de sus relaciones, iniciado este año, cuando los militares asumieron el poder en la Casa Rosada de Buenos Aires.

El discurso del canciller argentino, ayer aquí y sus declaraciones anteriores en Buenos Aires en favor de la revitalización de la Cuenca del Plata, indican según estos mismos observadores la firme decisión del gobierno de Buenos Aires de realizar una nueva política con sus vecinos de la cual no podía ser excluido Brasil.

# Un Pacto Militar en el Atlántico sur, Descarta un Jefe Naval Brasileño

(AFP-EFE)

SAO PAULO, 8 de diciembre.—El ministro de la marina brasileña, almirante Geraldo de Azevedo Henning, se opuso a la creación de un pacto militar para contrarrestar lo que considera la amenaza soviética en el Atlántico sur, en declaraciones publicadas hoy aquí por el influyente diario *O Estado*.

El ministro Henning, al negar apoyo a la tesis, expresó que desea "impedir que se forme en el país un clima de histeria contra una amenaza que, en la realidad, no existe".

El almirante brasileño añadió que "proseguir incitando al país a una polémica irreal y absurda, es una actitud de falta de patriotismo e insidiosa".

Enseguida, el ministro dijo que la presencia de la marina soviética en cualquier océano no puede ser evitada por los países occidentales.

"Pero —subrayó— lo que puede ser evitado es un completo dominio y esa tarea jamás podrá ser realizada aisladamente, sino por el conjunto de las fuerzas occidentales".

El almirante Henning concluyó sus declaraciones precisando que Brasil tiene muchos problemas con su desarrollo y "no puede lanzarse en una carrera armamentista innecesaria, ya que la amenaza que dicen exis-

tir es una amenaza de molinos de viento".

## EL PROXIMO PRESIDENTE SERA UN MILITAR

El próximo presidente de la República brasileña será también militar y formará un gobierno de transición, afirmó hoy en Sao Paulo el senador Daniel Krieger, del partido oficialista ARENA.

Después añadió que "no llegamos aún al grado de cultura que permita al pueblo elegir directamente a su presidente, debido a la inmensidad territorial".

Krieger afirmó también que "el nuevo presidente formará un gobierno de transición, con la posibilidad de que un civil pueda llegar a la presidencia en 1978".

Al defender las elecciones indirectas aún para un próximo mandato, en 1979, con la elección de un militar, el senador oficialista aseguró que "esto será lo mejor para el país". Sin embargo, Krieger se declaró en favor de elecciones directas para gobernadores de Estados en 1978.

En Río de Janeiro, el diputado oficialista José Bonifácio de Andrada descartó anoche la posibilidad de que el próximo presidente sea un civil, mediante elecciones directas. "Es preciso acabar con esas especulaciones", dijo en una referencia a las opiniones emiti-

das por políticos de la oposición sobre las posibilidades de próximas elecciones directas.

## DEFICIT DE LA BALANZA DE PAGOS

El déficit de la balanza de pagos brasileña en 1976 alcanzará a unos 2 mil millones de dólares, con una reducción de 1,500 millones sobre el año anterior.

Lo afirmó hoy en Río de Janeiro el presidente del Banco de Brasil, Angelo Calmón, que se mostró optimista en cuanto a la reducción del déficit durante los años sucesivos.

Según Calmón, el déficit de la balanza comercial que fue de 4,700 millones de dólares en 1974 fue decreciendo hasta este año, y será aún menor gracias a los nuevos mecanismos de incentivos a las exportaciones. También aseguró que las ventas al exterior se quintuplicaron durante los últimos diez años.

El mayor acreedor de Brasil es Estados Unidos con un déficit a su favor en la balanza de pagos que se situó en 1,060 millones de dólares durante los diez primeros meses de 1976.

El déficit de la balanza de pagos brasileña está calculado en 2,500 millones de dólares, aunque el presidente del Banco de Brasil señala con optimismo que esta cifra sería mucho más reducida, hasta situarse en los 2 mil millones.

EL SOL DE MÉXICO

## US\$100 Millones Para Financiar, en la Cuenca del Plata

BRASILIA, 8 de diciembre (UPI).— Los cancilleres de la organización de los países de la cuenca del Plata acordaron hoy la creación de un fondo de financiamiento por valor de 100 millones de dólares, el que se espera podrá acelerar los programas conjuntos de las naciones de la subregión.

Luego de discusiones y preparativos, el fondo se convirtió hoy en una realidad, cuando los cinco representantes sostuvieron su primera reunión en el segundo día de la octava conferencia de la cuenca del río de La Plata, eligiendo como presidente del directorio del Fondo a Enrique Folcini, quien además es miembro del Banco Central de la Argentina.

Los cinco países que asistieron a la conferencia —la Argentina, Brasil, Bolivia, Uruguay y Paraguay—, acordaron establecer un fondo inicial de 20 millones de dólares, el que eventualmente se ampliará hasta 100 millones.

El Fondo tiene por objeto la promoción de estudios, proyectos, programas y trabajos en beneficio de la comunidad regional. Según fuentes diplomáticas, tales proyectos incluirán mejoras en la navegación fluvial entre los países, en el control de enfermedades, educación, programas de bienestar social y proyectos similares.

EL DÍA

## Aprueban un Fondo de 100 Millones de Dólares en la Cuenca del Plata

### Financiará Programas Conjuntos de la Subregión

BRASILIA, 8 de diciembre (IPS).— Los cancilleres de la organización de los países de la Cuenca del Plata acordaron hoy la creación de un Fondo de financiamiento por valor de 100 millones de dólares, el que se espera podrá acelerar los programas conjuntos de las naciones de la subregión.

Luego de años de discusiones y preparativos, el Fondo se convirtió hoy finalmente en una realidad cuando los cinco representantes sostuvieron su primera reunión en el segundo día de la octava conferencia de la Cuenca del Río de la Plata, eligiendo como presidente del directorio del Fondo a Enrique Folcini, quien además es miembro del Directorio del Banco Central de la Argentina.

Los cinco países que asistieron a la conferencia —Argentina, Brasil, Bolivia, Uruguay y Paraguay— acordaron establecer un fondo inicial de 20 millones de dólares, el que eventualmente se ampliará hasta 100 millones de dólares.

El fondo tiene por objeto la promoción de estudios, proyectos, programas y trabajos en beneficio de la comunidad regional. Según fuentes diplomáticas, tales proyectos incluirán mejoras en la navegación fluvial entre los países, en el control de enfermedades, educación, programas de bienestar social y proyectos similares.

Según un acuerdo previo, Argentina y Brasil proveerán la tercera parte del Fondo inicial de 20 millones de dólares y los otros tres países aportarán el resto con contribuciones de 2 millones 200 mil dólares cada uno.

Además de Folcini, los directores del Fondo serán Willy Vargas, de Bolivia, Antonio Luiz Marchesini Torres de Brasil, Efraín Darío Centurión, de Paraguay y Julio Fabregat, de Uruguay.

Fuentes diplomáticas dijeron que un "estancamiento" en la operación del grupo del Río de la Plata había impedido la creación del fondo, pero finalmente fue superado en parte al ponerse fin a la falta de continuidad en la política exterior del derrocado gobierno peronista de la Argentina.

# Se Contradice el Gobierno Argentino Sobre la Presunta Liberación de Presos Políticos

BUENOS AIRES, 9 de diciembre (UPI).— El gobierno militar anunció hoy la inminente liberación de 197 presos políticos, trece de los cuales serán deportados, incluido un mexicano por presuntos nexos con la guerrilla, pero posteriormente funcionarios del Ministerio del Interior rehusaron confirmar si efectivamente se produjo la excarcelación.

Un portavoz oficial dijo que por un decreto del presidente Jorge R. Videla, "dejan de estar detenidos a disposición del poder ejecutivo 197 personas", la mayoría de las cuales fueron arrestadas tras la caída del régimen peronista, en marzo pasado.

El vocero aclaró que los beneficiados con la medida serían liberados en las próximas horas, "salvo el caso de aquellos que tengan deudas pendientes con la justicia común". Entre los nombres divulgados no hay ningún conocido político.

Una breve especificación con respecto a los extranjeros dice que han sido expulsados "por atentar contra la seguridad de la nación", sin dar otros detalles.

Los expulsados son los chilenos Mauricio Salinas Mons.

Juan Bruco Ortega, Antonio Díaz, María Gallego Moraga, Juan Márquez González, y José Russel Figueroa; los paraguayos José Brizuela y María Maciel Bogado; el mexicano Américo López, el búlgaro Kiril Chakarakoff; el peruano Pedro Luen, el español Néstor García Gómez, un exsacerdote y el uruguayo Eduardo Pereyra Videla, dijo el gobierno.

Versiones de prensa dijeron que el gobierno dispondría en los próximos días otras liberaciones de detenidos por cuestiones políticas, que posiblemente incluirán a dirigentes del derrocado gobierno peronista.

Versiones oficiosas indicaban como probable la liberación del líder sindicalista Lorenzo Miguel, actualmente recluso en el penal de Magdalena, provincia de Buenos Aires.

Sin embargo, la agencia alemana DPA comunica en un cable fechado en la capital argentina, que la liberación de los 197 presos políticos fue durante octubre pasado.

Respecto a los 13 expulsados informa que el Ministerio del Interior dijo que habían salido del país sin precisar la fecha exacta.

## EXCELSIOR

### Trece Extranjeros, Expulsados de Argentina; un Mexicano Entre Ellos

- ★ Se Supone que Estaban Detenidos; "Atentaban Contra la Seguridad"
- ★ En Córdoba se Dice que Isabel Será Indultada y Viajará a España
- ★ En la ola de Violencia Asesinaron a un ex Diputado Peronista

BUENOS AIRES, 9 de diciembre. (AP y AFP)—Trece ciudadanos extranjeros, entre ellos un mexicano, fueron expulsados hoy de Argentina "por atentar contra la seguridad del Estado", según se informó oficialmente en Buenos Aires.

El gobierno militar argentino no proporcionó mayores detalles sobre las actividades que habían desarrollado los expulsados; se limitó a difundir la lista de los mismos.

Además del ciudadano mexicano Américo López, cuya edad, antecedentes y actividades se desconocen, fueron expulsados seis ciudadanos chilenos, dos paraguayos, un peruano, un búlgaro, un español y un uruguayo.

Se supone que todos ellos estaban detenidos hasta el momento de su expulsión. No

se informó hacia qué país fueron expulsados.

Asimismo el gobierno militar informó que 184 personas, aparentemente de ciudadanía argentina, "han dejado de estar a disposición del Poder Ejecutivo". Sin embargo, la información oficial no aclaró si los beneficiados obtuvieron su libertad o si pasaron a jurisdicción de la justicia ordinaria. Entre los nombres divulgados no hay ningún político conocido.

Versiones periodísticas no confirmadas aseguraron en los últimos días que el gobierno militar se propone liberar a otros detenidos por cuestiones políticas, entre ellos a varios ex jefes peronistas.

El diario "La Voz del Interior", de Córdoba, aseguró ayer que en las próximas semanas el gobierno indultaría y expulsaría del país, con

destino a España, a la ex Presidenta María Estela Martínez de Perón, actualmente reclusa en una base militar de la localidad de Azul, a 300 kilómetros al sur de Buenos Aires.

La ex Presidenta a quien se le siguen diversos juicios por presunta malversación de fondos, tendría la intención según las mismas versiones — de recluirse en un convento de monjas de Madrid.

#### ATAQUE A LA CASA DE UN MILITAR

Mientras tanto, aunque de manera menos persistente que en la semana anterior, la guerrilla izquierdista prosiguió desarrollando sus actividades y provocó diversos hechos de violencia en las últimas horas.

# Pasan a la Justicia Ordinaria a 198 Presos Políticos Argentinos

## Dejan de Estar a Disposición del Poder Ejecutivo.— Expulsan a 13 Extranjeros que Estaban Detenidos

Presuntos elementos subversivos atacaron hoy a balazos la casa del coronel Juan Pita, el militar que escapó el martes pasado de una "cárcel del pueblo", donde estuvo cautivo más de seis meses.

El ataque, ejecutado por un grupo de desconocidos que viajaban en un automóvil, no provocó víctimas.

Pita, quien no se hallaba en su domicilio en el momento del ataque, fue secuestrado el 30 de mayo pasado por un autodenominado "Ejército de Liberación Popular" (ELP), supuesto brazo armado del Partido Comunista Marxista Leninista.

El militar logró darse a la fuga el martes pasado, aprovechando un descuido de sus captores. Según la prensa de hoy, el coronel Pita, durante su cautiverio, fue sometido a un "juicio" y debió soportar dos simulacros de fusilamiento.

En otras acciones de violencia, fueron asesinados un ex diputado peronista y un suboficial del ejército.

Pedro Villarreal, quien fue dirigente sindical y legislador por el peronismo en 1955, fue muerto en Concordia, a 400 kilómetros al norte de Buenos Aires. Según la versión oficial, Villarreal desoyó una orden de detenerse durante un operativo de control caminero, y fue ultimado de inmediato por las fuerzas militares.

En Buenos Aires, tres guerrilleros —dos hombres y una mujer— mataron a balazos en un camión de pasajeros, en pleno centro de la ciudad, a un suboficial del ejército cuyo nombre no fue proporcionado.

Finalmente, a tres días de su secuestro, no se tenían noticias sobre el paradero del conocido periodista Roberto Vacca. Los familiares de la víctima denunciaron el hecho ante las autoridades y la prensa, sin que sus reclamos tuvieran efecto alguno. Vacca, autor de un difundido libro sobre la vida de Eva Duarte de Perón, se suma a una larga lista de periodistas argentinos secuestrados o detenidos.

BUENOS AIRES, 9 de diciembre.—El gobierno militar anunció hoy la inminente liberación de 196 prisioneros políticos de las cárceles argentinas, pero posteriormente algunos funcionarios rehusaron confirmar que ninguno de ellos hubiera sido efectivamente puesto en libertad.

Los funcionarios dieron a conocer además los nombres de 13 extranjeros, incluido un ex sacerdote español, deportados en octubre por desarrollar actividades políticas contra el gobierno.

El Ministerio del Interior dijo en un anuncio que los prisioneros, reclusos en varias cárceles bajo los términos de la ley de Estado de Sitio, vigente desde hace dos años, estaban siendo liberados conforme a un decreto firmado por el presidente Jorge R. Videla.

Sin embargo, un vocero del Ministerio dijo que mientras el decreto absolvía a los prisioneros de todos los cargos presentados contra ellos en relación con el Estado de Sitio, el gobierno retendrá a "aquellos que tengan deudas pendientes con la justicia común".

Varias horas después del anuncio, el Ministerio del Interior no había confirmado que prisionero alguno hubiera sido efectivamente liberado, y transfirió a la Policía Federal la responsabilidad de responder a las averiguaciones.

Un portavoz policial dijo que las autoridades carecían de información sobre los prisioneros. Y fuentes del mismo origen indicaron que cualquier noticia adicional debería provenir del Ministerio del Interior.

Entre los 198 prisioneros, en su mayoría detenidos tras el derrocamiento de la ex presidenta María Estela Martínez de Perón, en marzo último, no figura ningún alto funcionario peronista.

La nómina de los 13 extranjeros deportados incluye al ex sacerdote español Néstor García Gómez, el mexicano Américo López, el peruano Pedro Lluven y el uruguayo Eduardo Edison Pereyra Videla, entre otros.

También fueron expulsados del país dos paraguayos, José de los Santos Brizuela y María Celia Maciél Bogado, y seis chilenos: Mauricio Alberto Salinas Mons, Juan Carlos Bruco Ortega Canale, Eduardo Antonio Díaz, Marta Isabel Gallego Moraga, Juan Domingo Márquez González y José Eduardo Russel Figueroa.

La embajada mexicana confirmó que López había abandonado el país, pero los esfuerzos por establecer contacto con funcionarios diplomáticos españoles y chilenos fueron infructuosos.

Las nacionalidades de los prisioneros cuya liberación está prevista no fueron proporcionadas en una lista que el Ministerio del Interior dio a conocer a última hora de hoy, en la que sólo se dan a conocer los nombres.

La señora de Perón implantó el Estado de Sitio en noviembre de 1974, después que el entonces jefe de la Policía Federal, Alberto Villar, fuera muerto por guerrilleros que colocaron una carga explosiva en su yate particular.

El decreto sobre Estado de Sitio permite arrestos sin cargos específicos, pero, las autoridades nunca indicaron la cifra de personas detenidas según los términos del régimen de excepción.

políticos en su país y pidió que el gobierno publique los nombres de los detenidos.

Gass dijo también que desde el 9 de febrero de 1975, cuando las fuerzas armadas argentinas fueron autorizadas por el gobierno de la derrocada presidenta María Estela Martínez de Perón para dirigir las operaciones antiguerrilleras, "se calcula en 5 mil el número de muertos, víctimas de la violencia ejercida por organismos de seguridad del régimen".

El ex legislador argentino convocó a una rueda de prensa en una de las salas del Congreso venezolano para referirse a lo que está ocurriendo actualmente en su país.

Gass denunció el receso de la Confederación General del Trabajo (CGT), de los sindicatos y de la disolución de otras organizaciones civiles.

"El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino exhorta a todas las fuerzas democráticas a asumir como propias las denuncias sobre las atrocidades cometidas por la dictadura argentina", dijo Gass.

En resguardo de la vida de los presos políticos exigió que se publicaran sus nombres porque eso no puede, dijo, seguir constituyendo "un secreto de Estado".

### PREOCUPA LA DESAPARICION DEL PERIODISTA VACCA

Aumenta la preocupación por el paradero del periodista Roberto Vacca, quien desapareció el lunes último por la noche, sin que desde entonces se haya tenido indicio alguno de su suerte.

En medios políticos de esta capital se descuenta, sin embargo, que dadas las características del episodio, Roberto Vacca fue secuestrado por los grupos de derecha que operan en colaboración con los servicios de seguridad gubernamentales.

Según denuncias de familiares, Vacca desapareció poco después de haber descendido en una estación de un tren subterráneo en la zona oeste de esta capital.

Vacca, creador del programa "Argentina Secreta" que difunde el Canal 7 (estatal) de la televisión argentina, se dirige a su domicilio. El último en verlo fue el Ejecutivo del mismo canal televisivo que lo acompañó durante el viaje y que lo despidió en la estación.

Los familiares del periodista enviaron telegramas al presidente Jorge Rafael Videla y al ministro del Interior, Eduardo Albagio Harguindeguy, denunciando el hecho, pero hasta ahora las autoridades no han dado ninguna respuesta ni manifestado preocupación por el acontecimiento.

Cabe señalar que, en los últimos meses, otros 11 periodistas desaparecieron en circunstancias análogas sin que el gobierno investigara los respectivos episodios.

Vacca (33 años, dos hijos) desarrolló una actividad periodística notoria en la revista de actualidad "Siete Días" antes de crear el programa "Argentina Secreta". En su trayectoria profesional recibió premios y publicó también un polémico libro sobre la vida de Eva Perón. Eran conocidas sus simpatías por el periodismo y, años atrás desarrolló también actividad sindical en el gremio de periodistas.

1970. 10. 1970.

EL DÍA

Afirma un Profesor Ecuatoriano

# El Fascismo Sudamericano es Privatizante y Antiestatista

por

Eva Leonor MENDEZ COBOS

La dictadura terrorista aplicada en el sur del continente americano es una forma de fascismo adaptada a las necesidades imperialistas para asumir el control de los países dependientes.

Así lo expresó el sociólogo ecuatoriano Agustín Cueva, durante su intervención en el I Seminario sobre Control Político en el Cono Sur, organizado por la Dirección General de Difusión Cultural de la JNAM, La Casa de Chile en México y la fundación alemana Friedrich Ebert.

El primer caso de desnacionalización en Latinoamérica —recordó— fue sin duda el Brasil, considerándose el primer experimento político de índole propiamente fascista. Este modelo, agregó, sirvió de pauta a los regímenes de esta índole, instalados posteriormente en Chile, Uruguay y Argentina.

Explicó que existe además una tendencia nueva de desnacionalización. "Hasta antes de que el capitalismo entrara en una fase abiertamente re-

## La Recesión Mundial de 1973 Impide al Capitalismo Imperialista Coexistir con el Capitalismo Estatal de los Países Dependientes Los Regímenes Militares Están Desmantelando en Uruguay, Chile y la Argentina, los Estados Benefactores, de las Clases Populares

cajiva (1972-73) a nivel mundial, el capital imperialista todavía podía coexistir con un significativo sector del capitalismo estatal en los países dependientes, y hasta apoyarse en él como lo prueba el caso brasileño; pero a partir de entonces la tendencia va claramente en el sentido de desmantelar dicho sector, impulsando su privatización. "Es sabido que en su última visita al Brasil el señor Kissinger presionó en tal sentido, como conocida es la reciente arremetida de los inversionistas extranjeros contra el capitalismo estatal brasileño".

### PROCESO DE PAUPERIZACIÓN ABSOLUTA

Dijo también el investiga-

dor que en la revista Visión, poco sospechosa de izquierdismo, en su edición de agosto del presente año señala: "Lo que no es reversible a corto tiempo, sin comprometer el crecimiento, es la profunda injusticia de la distribución de la renta interna. Por efectos del mismo modelo, el 20 por ciento de la población, la que integra los extractos de superiores ingresos, recibe el 68.5 por ciento, mientras que los estratos medios sólo acceden al 28.5 por ciento y los grupos bajos sólo disponen del 3 por ciento de los ingresos totales".

Explica, que según la Organización Mundial de la Salud más de 50 millones de brasileños (casi la mitad de la po-

blación) están desnutridos o subnutridos y cerca del 48 por ciento de las muertes infantiles son causadas por déficit de alimentación.

En cuanto a la situación de los trabajadores argentinos tampoco resulta difícil apreciarla con base en datos de la misma revista Visión. Esta, añadió Cueva, comenta no sin encomios: "Martínez de Hoz ha estado sosteniendo una enérgica política antinflacionaria basada en la imposición de sacrificios a la población. La cuota de los asalariados en este esfuerzo ha sido grande. Se calcula que, a pesar de dos moderados reajustes generales de salarios aplicados en el curso de los últimos 6 meses, el ingreso real de los trabajadores ha tenido una caída de más del 43 por ciento.

Para el Uruguay, agregó, el estudio realizado por la Convención Nacional de Trabajadores señala que el salario real de 1975 representó el 48.5 por ciento del de 1968.

En Chile, con el gobierno de la Unidad Popular, empleados y obreros recibían el 62.9 por ciento del ingreso nacional total y los sectores propietarios el 37.1 por ciento, en 1972, 2 años más tarde, el régimen de Pinochet había trastocado

completamente la situación: 61.8 por ciento para los sectores propietarios, 38.2 por ciento para empleados obreros.

### DESMANTELAMIENTO DEL ESTADO "BENEFACTOR"

Por otra parte, el maestro Cueva, explicó que países como Uruguay, Chile y Argentina, podían ufanarse de presentar los niveles educativos más altos de América Latina y poseer un sistema de prestaciones sociales comparable con los países más avanzados del mundo capitalista.

El fascismo dijo, se ha encargado de desmantelar totalmente el esquema, levantando sobre sus ruinas la estructura de un Estado típicamente gendarme, y continuación presentó porcentajes reflejantes de la cruda realidad que rige en esos países.

### FASCISMO Y CAMPESINADO

Después de referirse a la centralización de capital y su acción en la pequeña y mediana burguesía, el investigador explicó que el fascismo adquiere una significación especial para los campesinos parcelarios ya que es un retroceso inexorable en aquellas situaciones en que había el antecedente de una reforma agraria verdadera.

Señaló como ejemplo que en Chile hasta octubre de 1975, al régimen de Pinochet había ya devuelto cerca de 2 millones y medio de hectáreas a los latifundistas.

# EXCELSIOR

## Argentina Reanudará el Comercio con Cuba, por su Necesidad de Divisas

BUENOS AIRES, 9 de diciembre. (IPS)—Un funcionario de la conducción económica argentina viajará a La Habana para concretar los últimos detalles para reanudar las exportaciones a Cuba, informa hoy en su primera página el diario especializado "El Cronista Comercial".

Cuba suspendió los embarques de mercancías argentinas en el mes de julio, debido a la difícil situación de su balanza de pagos, al caer vertiginosamente el precio internacional del azúcar, principal sostén económico de ese país.

"El Cronista Comercial", manifestó que las negociaciones se plantearon por la urgencia que tiene Argentina en reanudar exportaciones a Cuba. Esta necesidad —agrega— se origina en que gran parte de los productos fueron especialmente fabricados para el mercado cubano, y por lo tanto imposibles de ubicar en otros países.

—Otra causa que no mencio-

na el diario, que defiende los puntos de vista de la conducción económica oficial, es que Argentina necesita divisas en forma urgente para equilibrar su balanza de pagos.

Un ejecutivo de una empresa vinculada al comercio con Cuba, dijo que la actitud de reanudar las exportaciones afirma la concepción oficial de "Comerciar con todos los países del mundo". Agrega el periódico que algunas empresas concretaron nuevos acuerdos con las autoridades de la isla, para exportación de básculas y material eléctrico por montos superiores a los seis millones de dólares.

## EL DÍA

# II Semana del Cine Iberoamericano

- \* Protagonista Principal es la Política
- \* Chile y Argentina Acaparan la Atención

HUELVA, (España), 9 de diciembre (EFE).— La política, vista a través de tres películas de distinto origen, se ha convertido en la protagonista de la II Semana del Cine Iberoamericano que se celebra en esta ciudad y cuya estrella ha sido la actriz argentina Marilina Ross.

La **Expropiación**, del chileno Raúl Ruiz, es una larga conversación entre un ingeniero de la Unidad Popular —que gobernó Chile de 1970 a 1973— con un latifundista. Película discursiva, apenas logra ser entendida por los espectadores debido a su carácter estrictamente localista.

En cambio **Los Traidores del Grupo de la Base** argentino ha gustado al público y a la crítica. Trata el film de reflejar la evolución de un obrero peronista desde 1955 hasta su conversión, en 1973 en un hombre de la burocracia sindical que ha perdido contacto definitivo con sus ideales de juventud.

La película es una obra de ficción, con muy poco uso de documental, porque, según dicen sus autores, "La síntesis se lograba mejor con un argumento que con un documento". Se ha querido ver en la obra el ascenso y la caída de un líder metalúrgico argentino muy allegado al último gobierno de Isabel Perón.

# Anulan el Carácter Estatal de Reservas Mineras en Argentina

(AFP y AP)

**BUENOS AIRES, 10 de diciembre.**— Las riquezas mineras localizadas en 761.929 kilómetros cuadrados del territorio argentino podrán ser exploradas y explotadas por empresas privadas argentinas o extranjeras, según una resolución oficial emitida hoy aquí.

La disposición anula el carácter de reserva minera del Estado argentino que regía sobre esos terrenos.

## HOMENAJE A MILITARES MUERTOS

El ejército rindió hoy homenaje a unos 40 oficiales de esa fuerza, muertos en combate o victimados por guerrilleros izquierdistas en los últimos 6 años, entre ellos 4 generales.

Sus familiares recibieron medallas al honor militar en diversas ceremonias realizadas en 12 guarniciones.

Los 4 generales recordados hoy son el ex presidente Pedro Aramburu, ultimado en 1970; Omar Aotis, titular del Comité Organizador del Mundial de Fútbol, ultimado en agosto pasado; Cesáreo Cardozo, jefe de la Policía Federal, muerto con una bomba en junio pasado y Jorge Cáceres Monie, jefe de la Policía Federal muerto a tiros en 1975.

## EL WASHINGTON POST DEFIENDE A GELBARD

El Departamento de Estado continuaba apegado hoy a su decisión de no formular comentarios públicos en cuanto al pedido de extradición del ex ministro argentino de Economía, José B. Gelbard, que se encuentra radicado aquí.

El periódico *The Washington Post* señaló entretanto al gobierno norteamericano que la solicitud argentina coloca a este país ante "una cuestión de derechos humanos de tono antisemita".

El periódico, al hacerse eco por primera vez del caso Gelbard en un artículo titulado a 6 columnas, dice que el retiro de la ciudadanía al dirigente judío de origen polaco "está en abierta contravención con la Convención Interamericana sobre Derechos Humanos que la Argentina ha firmado".

Gelbard llegó de niño a la Argentina y se naturalizó en 1926.

El régimen del presidente Jorge R. Videla le retiró la ciudadanía el junio pasado por lo que describió como la situación de caos creada en el país, y esta semana un juez federal anunció que pediría su extradición para encausarlo luego de que en el curso de su proceso la señora Isabel Perón declarara que Gelbard le aconsejó que abriera una cuenta bancaria en la que ella depositó fondos públicos.

"El antisemitismo es un factor", dijo Gelbard al periódico, "pero también se me ataca como símbolo de una política económica que afectó a los intereses arraigados".

El periódico dice: "Gelbard, un extrovertido hombre de negocios que se formó a sí mismo, tiene intereses en compañías gomeras, electrónicas y del aluminio".

"Nosotros adoptamos una ley igual a la que tiene este país por la cual los representantes de los intereses extranjeros debían inscribirse en un registro público. Las familias financieras de la Argentina ligadas a esos intereses nunca me ha perdonado ello", dice Gelbard.

El periódico agrega: "El Consejo de Asuntos Hemisféricos, que reúne un amplio aspecto de figuras públicas en nuestro país, ha dicho que la acción contra Gelbard "es un claro subterfugio político... pues el sistema judicial argentino es un instrumento de la represión militar... Nosotros consideramos que el gobierno argentino está tornando las acusaciones contra Gelbard en un caso Dreyfus".

El periódico concluye: "Funcionarios argentinos reconocen privadamente que el hecho de que Gelbard es judío tuvo que ver en el retiro de su ciudadanía. En la lucha que desarrollan los grupos extremistas argentinos los judíos han sido blanco de la acción derechista. El gobierno no ha encarcelado a un solo extremista de derecha. Gelbard, que ha sido también acusado de favorecer a los comunistas, dice que sus creencias políticas son las de un reformista no marxista".

# Detienen a un ex Piloto Nazi por Matar un Niño en Argentina

Por VICENTE L. PANETTA,  
Corresponsal de AFP

BUENOS AIRES, 10 de diciembre.— Un alemán que fue piloto de la aviación nazi en la Segunda Guerra Mundial y descrito como mano derecha de Adolf Eichmann, fue detenido bajo cargos de vejar y asesinar a un niño de cinco años cerca de Buenos Aires, dijeron fuentes policiales.

Fue identificado como Enrique Jacobo Muerk, de 60 años, nacido en Baviera, quien llegó a Argentina en 1954, poco después de Eichmann, ex coronel de las SS de Hitler, indicaron las fuentes.

Eichmann era buscado como criminal de guerra por su participación en el exterminio en masa de judíos durante la Segunda Guerra Mundial. Fue secuestrado y sacado de Argentina en 1960 por un comando israelí y llevado a Tel Aviv, donde fue condenado a muerte y ahorcado.

"Parece que era la mano derecha

de Eichmann", dijo una fuente de la policía al referirse a Muerk.

La embajada alemana no formuló comentarios.

Las fuentes dijeron que un médico policial expresó que en la Segunda Guerra Mundial, Muerk había sufrido dos operaciones en la cabeza tras recibir dos impactos de bala y caer con su avión en el Atlántico.

Cuando la policía lo detuvo, encontró en su poder un cuchillo que mostraba la cruz suástica que los nazis utilizaron como símbolo de poder.

## EXCELSIOR

Mientras Continúan las Protestas Obreras

### Detienen en Argentina a un Nazi que fue Mano Derecha de Eichman

BUENOS AIRES, 10 de diciembre (AFP y AP)—Un alemán que fue piloto de la aviación nazi en la Segunda Guerra Mundial y considerado como mano derecha de Adolf Eichmann, fue detenido aquí bajo cargos de vejar y asesinar a un niño de cinco años cerca de Buenos Aires, informó hoy la policía.

Fue identificado como Enrique Jacobo Muerk, de 60 años, nacido en Baviera, y quien arribó a Argentina en 1954, poco después de Eich-

mann, ex coronel de las SS de Hitler. Eichmann, buscado como criminal de guerra, fue secuestrado y sacado de Argentina por un comando israelí en 1960, condenado a muerte y ahorcado.

Cuando la policía detuvo a Muerk encontró en su poder un cuchillo que mostraba la cruz svástica que los nazis utilizaron como símbolo de poder.

La semana pasada fue encontrado el cadáver de un



UN POLICIA ARGENTINO jala a Enrique Jacobo Muerk, para conducirlo ante un tribunal de Buenos Aires, donde éste, ex ayudante nazi de Adolfo Eichman, y ex piloto de la Lutwaffe, será juzgado por ultrajar y asesinar a un niño de cinco años.

niño, Claudio Quintana, vejado y asesinado en un balido de la localidad de San Fernando, a unos 35 kilómetros de la capital argentina.

La policía, con base en testimonios, identificó a Muerk como el asesino y lo detuvo. Vecinos del lugar dieron cuenta, además, que desde hace tiempo, en un ritual que cumplía con frialdad inalterable y sin escrúpulos, Muerk se desnudaba y adoptaba poses obscenas ante un grupo de niños de quienes se había hecho amigo.

Por otra parte, ya en el terreno de otra violencia, la política, que asuela al país, se conoció hoy que fueron presentados dos recursos de "habeas corpus" ante la justicia en favor del periodista recientemente secuestrado y de una joven detenida.

Se trata del periodista Roberto Vacca, secuestrado por un grupo parapolicial de derecha en momentos que se dirigía a su domicilio. Y por otra, el caso de la joven Elba Noemi Arana, detenida el 23 de noviembre en el Teatro Colón, cuando estalló un petardo durante una función y se le culpó como la autora del estallido. Desde entonces, nada se sabe de ella.

Entretanto, hubo ataques

guerrilleros —el jueves y hoy— contra concesionarias de la empresa automovilística Fiat. En uno de los atentados resultaron incendiados doce automóviles que eran trasladados para su exhibición.

Se cree que estos ataques están relacionados con la huelga que cuatro mil trabajadores de Fiat realizaron en noviembre último por aumentos salariales, a raíz de lo cual 26 trabajadores fueron dejados cesantes.

Por último, en ceremonias oficiales en todo el país, el ejército argentino condecoró a militares caídos en la guerra interna contra la insurgencia de izquierda. Los actos se cumplieron en dependencias castrenses.

DÍC. 11 1976

EL SOL DE MÉXICO

# Propone el ERP Argentino un Frente Común de Lucha Para Oponerse a los Militares

## Giro Estratégico de 180 Grados de la Organización Guerrillera

BUENOS AIRES, 10 de diciembre (EFE).— El Ejército revolucionario del Pueblo (ERP).— Organización guerrillera argentina, dio un giro de 180 grados en su concepción estratégica, al abdicar a la lucha armada y proponer la formación de un frente popular.

En un documento que acaban de recibir los medios periodísticos de Buenos Aires, el Ejército Revolucionario del Pueblo convocó a peronistas, radicales, intransigentes, comunistas, cristianos y "a todos los sectores patrióticos, progresistas y revolucionarios", a formar "un frente antiimperialista, democrático y patriótico".

Al fundamentar la propuesta, el ERP admite que existen corrientes que discrepan con la lucha armada, principal instrumento utilizado hasta la fecha por esta organización en su proclamada teoría de la conquista del poder.

En esferas informadas se comentó que el principal factor del cambio estratégico adoptado por el ERP, reside en su real derrota militar ante las fuerzas armadas instaladas en el poder desde el 24 de marzo de este año.

El 19 de julio de este año, el ERP sufrió el mayor golpe en su estructura y en su prestigio. Una patrulla mi-

litar dio muerte al máximo líder de la organización, Mario Roberto Santucho, y a dos de sus principales lugartenientes, José Urteaga y Domingo Mena.

Estas bajas fueron precedidas y sucedidas de otras de parecida importancia.

A principios de diciembre, el decaído prestigio del ERP tuvo otro severo revés. Las autoridades militares dieron un parte de victoria total en Tucumán, región semitropical del interior del país, en el que la organización extremista había intentado aplicar el foquismo de la guerrilla rural en procura de establecer una "zona liberada".

Por otra parte, en Washington, el Departamento de Estado continuaba apegado a su decisión de no formular comentarios públicos en cuanto al pedido de extradición del exministro argentino de Economía, José B. Gelbard, que se encuentra radicado aquí.

El periódico "The Washington Post" señaló al gobierno norteamericano que la solicitud argentina coloca a este país ante "una cuestión de derechos humanos de tono antisemita".

## Brasil Calificó de Exitosa la Reunión de la Cuenca del Plata

(UPI y AP)

BRASILIA, 10 de diciembre.—La Conferencia de Ministros de Relaciones Exteriores de países de la Cuenca del Plata finalizó ayer su octava reunión con una serie de entendimientos, escritos y en espíritu, que según fuentes diplomáticas fortalecerán al grupo de 5 naciones, orientado a promover la integración del área.

Los ministros de Relaciones Exteriores César Guzzetti, de Argentina, Oscar Adriazola Valda, de Bolivia, Antonio Azeredo Da Silveira, de Brasil, Alberto Nogués, de Paraguay, y Juan Carlos Blanco, de Uruguay, firmaron un conjunto de acuerdos convocando a la cooperación mutua en programas de salud, transportes, agua corriente y fomento social y económico, en la ceremonia final de su reunión de 3 días de duración.

Azeredo Da Silveira calificó de "un éxito" la reunión, en su mensaje de clausura.

Diplomáticos de Argentina y Brasil opinaron que los aspectos más importantes de la reunión fueron, la mejora en las relaciones entre los 2 países; el entendimiento para discutir el problema de la represa de Itaipú—que Brasil y Paraguay construyen sobre el río Paraná, aguas arriba del sitio donde Argentina planea erigir la presa de Corpus, también conjuntamente con Paraguay— y la creación de un fondo financiero de 20 millones de dólares que eventualmente aumentará a 100 millones de dólares, para activar al grupo.

Guzzetti se atribuyó ayer mucho del crédito por la mejora en las relaciones argentino-brasileñas cuando

dijo a los periodistas que "la iniciativa argentina" había resultado en un "ritmo y fluidez que ni existían antes".

Las relaciones entre los 2 mayores países del grupo habían permanecido tirantes durante los últimos años a causa de, según diplomáticos argentinos, "la falta de continuidad en política exterior" del ahora derrocado gobierno peronista, en aquel país.

La tirantez retrasó el trabajo de la Conferencia de la Cuenca del Plata, dijeron los diplomáticos argentinos, pero ahora ha sido superada con la firma de 11 acuerdos, la mayor parte de los cuales establecen que expertos de cada país se reunirán el próximo año para encarar estudios técnicos en sus respectivas especialidades, añadieron.

Refiriéndose a las relaciones bilaterales y a la voluntad de los 2 países de discutir la cuestión de Itaipú, Guzzetti señaló a los periodistas que "debe ser tomada una decisión política reconociendo que el problema existe, una decisión que permita a los (dos) países discutir una solución".

Guzzetti dijo que los dos países "reconocieron que hay un problema a resolver, confirmaron que hay buena voluntad para solucionarlo y afirmaron que puede ser solucionado".

El canciller argentino anunció ayer que los dos países sostendrán conversaciones específicas sobre Itaipú en el próximo año, pero hoy rehusó precisar cuándo tendrán lugar las mismas.

Por su parte, Azeredo Da Silveira no confirmó que se celebrarían conversaciones bilaterales sobre la materia.

El canciller brasileño dijo a la UPI que había alguna "flexibilidad" en la cuestión, pero añadió que "Brasil está confiado en su posición, tanto política como técnicamente".

Guzzetti se reunió esta tarde con el presidente, general Ernesto Geisel, a quien entregó una carta personal del presidente argentino, general Jorge Videla. Al retirarse del palacio presidencial, Guzzetti dijo que en la entrevista se habían considerado cuestiones "muy generales".

### LA TRIPLE "A" NO EXISTE DIJO GUZZETTI

El ministro de Relaciones Exteriores de Argentina, almirante César Augusto Guzzetti, dijo hoy en una conferencia de prensa que "las presuntas violaciones de derechos humanos son un producto de la fantasía de la izquierda internacional".

Agregó que la llamada Alianza Argentina Anticomunista fue creada por acciones psicológicas de la izquierda internacional y explotada por la prensa... esto es totalmente falso".

El canciller argentino comentó que las autoridades en su país están haciendo un esfuerzo por "aniquilar completamente la capacidad para operaciones subversivas" y notó que países en la parte sur del Continente están intercambiando información "por lo que la lucha contra el terrorismo será más efectiva".

Guzzetti dijo que no hay órganos especiales para coordinar la lucha contra la subversión entre los países de la Cuenca. Dijo que se intercambia información entre las Fuerzas de Seguridad.

# EXCELSIOR

## Argentina: Fábula Docet

# Terrorismo Revolucionario

POR R. PEREZ-AYALA

Las buenas conciencias les advertimos: cuando un movimiento revolucionario atenta contra la vida de los políticos del *ancien régime*, sin cambiar las estructuras, sin conmover el aparato o el sistema, la lucha degenera en terrorismo.

La actuación de Robespierre y Saint-Just haría exclamar a De Maistre: "La Revolución Francesa tiene un carácter satánico".

Argentina, siendo el país más adelantado económicamente, en América Latina, es el más atrasado políticamente. Los gauchos urbanizados y los emigrantes argentinizados van de la mano con un viejo ideal: "Que los hombres revolucionarios sean como los romanos". Robespierre y Saint-Just les animan: ¡Vollá Montoneros!, si ya tuvieron su Juan Domingo Perón, no desmayen, algún día vendrá su Napoleón, para beber yerba mate por las mañanas y repetir: "Con mis prefectos, mis gendarmes y mis curas, puedo hacer de Francia lo que se me antoje".

Porque mire usted, desde Julio Antonio Roca (1880), el Estado no ha terminado su consolidación. Celman fue obligado a renunciar; Pellegrini se abocó a la deuda exterior; Sáenz Peña si bien pudo con la delimitación fronteriza, el levantamiento de Yrigoyen, violentó su renuncia y Uriburu vería impotente el resurgimiento del general Roca, quien promulgara el primer código del trabajo americano.

El doctor Quintana sofocó otra revolución "radical" que habría de culminar con el regreso de Yrigoyen a la política hasta 1930, en que sería derrocado. De aquí hasta Perón se hizo famosa la revolución argentina persistente: toma el teléfono un general y habla con el Presidente en turno. Le comunica que "la mayoría" de las fuerzas armadas (tierra, mar y aire) lo apoyan y el Presidente cuestionado renuncia: una alianza "cívico-militar" le sustituye.

★

PERÓN no pudo, tampoco, afianzar al Estado argentino. Ni siquiera tres años se mantuvo sin represiones en todo sentido y, como indica la mejor tradición, no obstante que no hacía reformas de fondo en las estructuras ni en los sis-

temas, 1951, 1953 y 1955 son años de profunda violencia.

Para hablar de la represión gubernamental argentina sería menester dominar el *lunfardo*, que es el habla común de los porteños originarios de las clases bajas emigrantes y de la criminalidad, porque la argentinidad de los militares ofrece hoy el mejor ejemplo de la violencia masificada, indiscriminada, como no hay parangón en la historia política (Hitler, al menos, respetaba la raza aria).

El Comité de Salud Pública (de Aramburu-Saint Just a Videla-Robespierre, tan "puro" y "honesto" que procesó a doña Isabel), nos confirma que el Estado subsiste simplemente como un botín para el futuro Napoleón. Ellos, tan romanos, quieren transformar a su país sencillamente cambiando el carácter de la policía, para regresar a los viejos tiempos de la *cen-sura*; sin embargo no obstante que el Partido Comunista se mantiene indiferente (defendiendo sus empresas industriales, sí, así-como-suena), los viejos peronistas, hoy "Montoneros", recurren al terrorismo revolucionario.

En efecto, si el terrorismo, cuando el Estado es débil, tanto por la decadencia del *ancien régime* como por la organización de la lucha popular de oposición violenta deviene revolucionario, una vez consolidado, el Estado, el terrorismo se torna aventura estéril. Es la distancia de la Revolución Francesa, pasando por la Restauración, a la Comuna de París.

★

ES la diferencia entre la consigna de Lenin (todo el poder para los soviets) y Trotsky (la revolución permanente). El choque frontal es válido para un momento determinado, específico y muy concreto.

Una revolución surge desde abajo, es casi un movimiento espontáneo que se transforma en organización colectiva.

Frente al terrorismo de la argentinidad, los Montoneros luchan como viejos apóstoles del terrorismo revolucionario siglo XVIII. Y los fracasos de los movimientos de masas de ayer y hoy no son suficientes para la comprensión cabal de

SIGUE EN LA PAGINA NUEVE

que, mientras subsisten condiciones internacionales de coexistencia pacífica, el enfrentamiento requiere de un franco repliegue, porque, pese a todo, el Estado argentino se ha fortalecido en su economía y en su estructura paramilitar. Los apoyos brasileño, chileno, paraguayo y uruguayo no son desdeñables. Por lo demás, como buenos hijos de italiano o ibérico, un argentino de cada diez trabaja para el gobierno.

Es la hora de la reflexión. Primero: mientras subsista la emigración hacia Argentina, será imposible frenar a la canalla, al mercenarismo y la aventura anarquista. Segundo: si hay comisiones internas de fábricas, ¿por qué desconfiar del viejo esquema socialista? (Lo que se afirma recordando, inclusive, a Salvador Allende)

Un paso atrás, pues, ¡y avanti! Recordando a don Pedro B. Palacios, Almafuer-te: "Si te postran diez veces, te levantas / Otras diez, otras cien, otras quinientas... / no han de ser tus caídas tan violentas / ni tampoco por ley han de ser tantas..."

1973

# EL SOL DE MEXICO

De te Fabula Narratur

## ARGENTINIZACION DE PERU

Por Salvador LOZANO

**L**a noticia tiene que inquietar seriamente a cualquiera que haya seguido con algo de atención los acontecimientos peruanos: nueve detenidos —todos ellos políticos— perecieron y varios más resultaron heridos “durante un intento de fuga” en el centro de Lima. La evidente similitud con los episodios iniciales de la matanza desencadenada contra los dirigentes obreros y populares argentinos se torna más nítida a la luz de los hechos políticos y económicos vividos por Perú desde el relevo del presidente Velasco Alvarado y, sobre todo, a partir de que su sucesor, Francisco Morales Bermúdez, empezó a ceder ante los chantajes del Fondo Monetario Internacional y los grandes bancos de Nueva York. El deterioro de la situación peruana se ha acelerado cada vez más desde fines de marzo y alcanza ahora, con este hecho, un punto de extrema gravedad.

Morales Bermúdez de prueba incontestable de la imposibilidad de hacer una política centrista. Su famoso discurso “rectificador” de marzo pasado trató de definir la receta para caminar —o, peor aún, permanecer parado— sobre esa cuerda floja de la conciliación con el imperialismo. Pero, apenas dos días después, los representantes del gobierno peruano en Nueva York hacían los compromisos que los perdonavidas de Wall Street planteaban como condición indispensable para refinanciar al endeudado Estado peruano y que sólo en las formas y en puntos menores se diferenciaban de los contraídos a nombre de Argentina por el ministro Martínez de Hoz ante el FMI. La secuela de ese paso es bien conocida: virtual congelación de salarios, devaluación del sol, aumento acelerado de los precios, salida de los ministros progresistas del gabinete, persecución contra los sindicalistas y contra la izquierda (incluidos grupos y partidos que han apoyado firmemente el proceso nacionalista revolucionario), etc. En pocos meses, del centrismo no va quedando nada; lo que se impone es la derecha.

**E**l golpe lo han sufrido, desde luego, las masas peruanas, pero también los pueblos del mundo. Porque Perú llegó a ser uno de los países campeones de los derechos del llamado Tercer Mundo y, en ciertos momentos, ocupó la delantera en la lucha por el establecimiento de un nuevo orden económico internacional. Miguel Angel de la Flor representó en los foros internacionales a un Perú combatiente y levantado, dispuesto a pelear sin tregua contra los saqueadores de nuestras naciones y a no aceptar las políticas kissingerianas: el absurdo Banco Internacional de Recursos —genuina institucionalización del saqueo imperialista—, el tratamiento “caso por caso” del problema de la deuda externa, etc. Perú era sólido aliado de todas las naciones empeñadas en liquidar de una vez por todas el podrido sistema monetario y financiero imperialista, para sustituirlo por otro enteramente nuevo, capaz de garantizar el desarrollo económico y el progreso social de las naciones que hoy ven estranguladas sus esperanzas de salir de la miseria e impedir que sus potencialidades sean devoradas por la crisis. El pretendido centrismo de Morales Bermúdez convirtió todo esto en mero recuerdo.

Ahora, el riesgo aparece mucho peor que en marzo. Y si lo que entonces se previó se ha cumplido sin falta, lo que ahora puede pronosticarse tiene también todos los visos de cumplirse, a menos que otras naciones mantengan con firmeza lo que Perú ha perdido y logren en plazo breve un viraje importante en la situación internacional. Perú, que tan grandes servicios hizo al mundo, ahora depende de él para salvarse. De otro modo, la política impuesta al Perú por el capital financiero internacional desembocará en una tragedia como la chilena —en la cual el propio Morales Bermúdez saldrá sobrando— o en un infierno como el argentino. Y es que, como lo prueban reiteradamente los hechos, sólo hay una “solución final” para los imperialistas: someter a las poblaciones de todos los países a la más brutal explotación, destruir sin escrúpulos los elementos mismos del proceso productivo y saquear hasta lo último los recursos de todas las naciones... lo cual es imposible sin la más violenta coerción extraeconómica, sin la tiranía política y el aplastamiento de toda oposición.

**D**esde luego, someter a los peruanos a tal horror no será tan fácil como fue someter a los chilenos. La lucha de los trabajadores argentinos da prueba de que, aun cuando no supieron evitar la barbarie isabelina y su versión videlista, hay en la América del Sur fuerzas capaces de resistir, aun en situación desventajosa. Y es claro que los trabajadores peruanos han venido resistiendo con denuedo el viraje a la derecha del gobierno de Morales; al punto que los vigilantes banqueros todavía no se dan por satisfechos y dicen con todas sus letras que Perú aún no cumple las condiciones que se le fijaron. La muerte de los nueve detenidos políticos que “intentaban fugarse” puede ser la señal de que el gobierno peruano —o, al menos, sus peores elementos— han decidido apresurarse a cumplirlas. Y eso quiere decir que esperan días sangrientos los peruanos. A menos, insisto, que el resto de los pueblos del mundo sepamos defendernos y, con ello, defenderlos.

EL DÍA  
Naldo Labrín

# Recuperar el Lenguaje de Nuestro Pueblo

por R.B.

**"Los legisladores pueden y deben apoyar lo nacional, pero los que más deben colaborar, a través de su trabajo, son los mismos músicos". Así nos respondió Naldo Labrín -cantante, compositor, creador del grupo Huerque Mapu y director artístico del sello Nueva Cultura Latinoamericana- cuando le preguntamos acerca del proyecto de ley de radio y TV, y del porcentaje de noventa por ciento de música nacional. Pero Labrín, más que referirse a estas cuestiones, prefirió hablar sobre "la parte de culpa que le toca a los mismos artistas".**

Con frío, envuelto en su poncho sureño, bebiendo un café y cansado después de actuar en dos peñas de nuestra ciudad, el músico se negaba amablemente a ser entrevistado. "Mira, hermanito", nos dijo, "estas cuestiones son muy complicadas y a esta hora de la noche, me caigo de sueño. Te propongo que hablemos de sol, playa, vino y mujeres". No insistimos y hablamos de cualquier cosa, pero a lo largo de la charla -fue inevitable- el tema de la música surgió solo.

## EL QUE DEFINE LA CUESTION ES EL PUEBLO

"Los legisladores pueden apoyar lo nacional", dijo Labrín, "pero esa es una cuestión superestructural. Si se quiere ir a la raíz del problema, hay que rescatar, pero **rescatar en serio**, la cultura y la identidad del país y del pueblo. Y el que define este asunto es el pueblo mismo: no los cantantes, las radios o las casas grabadoras. Pero para que esto sea posible hay que desatarles las manos y quitarles la mordaza. Conozco músicos auténticos del interior del país que no tienen nada que ver con el mundo de las marquesinas, que son traídos a la ciudad para que hagan su música. Me dicen: "Nos dejan cantar en lugares donde van personas importantes, pero sólo los temas clásicos, tradicionales". Y ellos, en su ingenuidad, se consideran dichosos porque actúan en locales donde va gente de corbata".

"Eso no es apoyar el folklore", se indigna el cantante mientras pide su tercer o cuarto café de la madrugada. "Se cae en el folklore **for export**, como en la Plaza Garibaldi, por ejemplo, que desde el punto musical es una estafa. Para los turistas gringos está bien, pero para un proceso de búsqueda de identidad nacional, no". Y mirando por la ventana del bar, agrega, como hablando consigo mismo: "Esos pobres mariachis que tocan toda la noche por veinte pesos. . .".

Cuenta una anécdota que define como "una imagen dolorosa": "Recuerdo", dice, "que una vez, en un mercado de esos bien auténticos de los pueblitos del interior, vi a un ciego tirado

en el suelo, tocando su música que le venía del fondo de los tiempos. Todo el mundo pasaba a su lado como si no existiera. Mientras tanto, desde una galería de negocios para turistas, los altoparlantes aturdían con música **beat**. Fue una imagen dolorosa. Me entraron deseos de romper todo a puntapiés".

## LOS ARTISTAS QUIEREN QUEDAR BIEN INTERNACIONALMENTE

"Las leyes en apoyo de lo nacional están muy bien, pero ¿cómo se hace para echar a andar lo otro? Hay que ir al interior, buscar a los legítimos músicos del pueblo, traerlos aquí, brindarles todo el apoyo y estímulo, y luego enviarlos por todo el país, y, si es posible, al exterior también", propone Naldo Labrín. Y agrega: "Así, por cada solista o grupo gringo, pondremos cuatro o cinco de los nuestros".

**Entonces, ¿cuál sería la función de los conjuntos que ya existen?**

-Los creadores también son un problema, porque prefieren quedar bien con el consenso internacional y tener una buena imagen en el exterior, antes que llegar, pero llegar en serio y con fuerza, a nuestro pueblo.

**¿Cuál es el camino correcto, entonces?**

-Para mí consiste en un problema de lenguaje. Los cantantes, en su mayoría, desconocen el mundo profundo del interior y se expresan en un lenguaje de ciudad que sólo captan los estudiantes y las clases medias. Desconocen la vida del campo, el nombre de ciertas comidas, el proceso de elaboración de bebidas típicas, no saben andar a caballo ni cómo se llaman las herramientas con que el campesino trabaja la tierra. En síntesis, desconocen el mundo cotidiano de aquél a quien quieren llegar. Y, al desconocer el idioma **real** de su pueblo, no pueden hacer música con el lenguaje adecuado.

**¿Qué función debieran cumplir los medios de difusión masiva para resolver estos problemas?**

-La única forma de que los medios sean útiles en este sentido, es estudiar profundamente el idioma del pueblo mexicano. Los dos únicos discos de música **real** mexicana que he escuchado, fueron hechos por un organismo cuya finalidad última no es la música: el Instituto Nacional de Antropología. En los lugares públicos, en la radio y los medios en general, se escucha un huapango bien tocado entre setenta temas que no tienen nada que ver. Esa es la estructura que hay que desmontar. Y no es fácil.

# EL SOL DE MÉXICO

## Denuncia una Comisión de Derechos Humanos

### 24 mil Presos Políticos y 8 mil Desaparecidos en Argentina

Por Roberto NORIEGA

El pueblo argentino, a través de sus delegados de la Comisión Argentina por los Derechos Humanos, demandó el apoyo solidario de los pueblos del mundo y la intervención de los organismos internacionales para "detener el genocidio que la Junta Militar está consumando en esa nación, en la que actualmente hay más de 24 mil presos políticos y 8 mil personas más han desaparecido o fueron secuestradas y se ignora su paradero".

La represión que la Junta Militar llevada a cabo contra todos los sectores —desde los grupos guerrilleros armados hasta los simples desidentes del gobierno—, amenaza con acrecentarse ante las demandas de justicia social "de un pueblo que tiene que soportar una tremenda recesión, la reducción efectiva de los salarios, una inflación que no se puede contener y la falta total de garantías individuales".

Este sombrío panorama fue expuesto por los doctores en derecho y defensores de los presos políticos uruguayos, chilenos, paraguayos y argentinos. Gustavo Roca y Eduardo Luis Duhalde, durante la visita que ayer al mediodía hicieron a EL SOL DE MEXICO.

Los profesionales, que han recorrido la mitad del orbe demandando el apoyo de los pueblos, principalmente del Tercer Mundo, aseguraron que ante la crisis económica que priva en la Argentina, el pueblo, en sus demandas de justicia, sólo puede estar sometido mediante la brutal represión que se está ejerciendo y que no tiene visos de terminar, sino por lo contrario, existe la amenaza de que se acrecentará y serán muchos miles de niños, mujeres y hombres de todos los sectores, los sacrificados.

Después de estar en España, Italia, Suiza, Francia, Inglaterra, Portugal, Estados Unidos y Cuba, los profesionales llegaron esta semana a México; expresaron su confianza de que el pueblo argentino pronto encuentre su camino. Sobre este particular dijeron que el cambio de gobierno en Estados Unidos puede influir de manera decisiva en la búsqueda de soluciones para el problema.

En efecto, explicaron que la ayuda militar estadounidense a la Argentina, que en 1976 fue de unos 35 millones de dólares y que para 1977 alcanzará poco más de 45 millones, podría ser detenida y no aplicada en apoyo de la Junta Militar argentina, merced a una ley norteamericana que establece que cuando se violen los derechos humanos en cualquier país, la ayuda militar no tendrá efecto.

Roca y Duhalde, catedráticos universitarios en la Argentina, dijeron que el apoyo que brinde México es muy importante. "Este es el único país en Latinoamérica donde aún se pueden hacer este tipo de campañas, donde la prensa puede ser vocero de las acusaciones contra la Junta Militar argentina y donde el pueblo y el gobierno pueden conocer la realidad de lo que ocurre en el cono sur del continente.

#### A DIARIO SE SACRIFICA A LOS ARGENTINOS

Los abogados pamperos dijeron que las estimaciones sobre el número de presos políticos se han obtenido gracias a las denuncias sobre desapariciones y a las investigaciones que se han hecho. Pero nunca se han podido localizar a las personas ni en las cárceles o las comisarias, y menos en los campos militares. Pero eso sí, a diario aparecen cadáveres en todos los puntos del país, y aun en las costas de países vecinos, como Uruguay a donde son seguramente arrastrados por las corrientes marítimas.

Aún más, los represores cuentan con panteones clandestinos. Uno de ellos en la laguna de San Roque, en la provincia de Córdoba, descubierta incidentalmente por un grupo de buzos que trataban de rescatar un yate. "Cuando llegaron al fondo del lago, descubrieron decenas de cuerpos... y salieron aterrorizados a la superficie. "Los cadáveres tenían cemento en las extremidades inferiores. En otros cementerios también se han descubierto fosas comunes, donde apilados han sido sepultados centenares de cuerpos sin identificar.

Los militares represores también cobran venganza contra inocentes. Cuando algún grupo guerrillero como los Montoneros, consuma un atentado en instalaciones oficiales y causa la muerte de, por ejemplo, 30 personas, al día siguiente se toma venganza y aparecen muertos en diversos sitios 30 argentinos que fueron sacados sin más trámites de las cárceles para sacrificarlos, con el fin de aparentar que hubo combates entre militares y grupos antagonistas.

La represión es a todos los niveles —artísticos, culturales, profesionales, etc.—, y mientras más se agudiza la crisis económica, será mayor esta represión, ya que sólo así se puede sojuzgar a un obrero que gana 40 o 50 dólares al mes, con una paridad de 35 mil pesos argentinos por dólar. Un kilo de carne, el principal alimento, antes les costaba 7 mil pesos y ahora se eleva a 80 mil.

También se han suprimido muchas garantías y se han creado leyes represiva. Así actualmente se pena con 5 años de cárcel cualquier actividad política, así se haga en un partido de mucha tradición. También hay condenas de 10 años de cárcel para quien realice alguna actividad huelguística. finalizó.



Miembros de la comisión argentina en pro de los Derechos Humanos de visita en EL SOL DE MEXICO.

## EL SOL DE MEXICO

### 13 Muertos al Chocar un Tren y un Autobús en Argentina

BUENOS AIRES, 11 de diciembre (AP).— Un tren arrolló hoy a un camión cuyo conductor aparentemente trataba de pasar antes de que bajaran las barreras automáticas de un cruce, informó hoy la policía.

Por lo menos 13 personas murieron y 5 resultaron heridas. Es el peor accidente de este tipo desde que 32 personas fallecieron en septiembre de 1975 en un choque de 2 trenes de pasajeros.

La policía dijo que en el accidente de hoy, que ocurrió al amanecer en Boulogne, 25 kilómetros al norte de Buenos Aires, el chofer del camión, que transportaba a 20 personas después de una fiesta de bodas, intentó ganar el cruce al tren cuando las barreras estaban por bajar.

El tren suburbano que se dirigía al centro de Buenos Aires chocó contra el camión y lo arrastró y aplastó antes de que el maquinista pudiera detener la marcha, según declaraciones de testigos. La gente que viajaba en la parte trasera del vehículo salió por los aires y la ma-

yoría de los que murieron o resultaron heridos fueron aplastados entre los hierros retorcidos del camión.

Otros cayeron y pegaron contra el tren. Ocho murieron en el acto y los demás en camino a los hospitales o después de ser internados.

La policía expresó que las edades de las víctimas iban de 16 a 22 años y que aparentemente todos eran hombres. No se sabía si el chofer, identificado como Vicente Espora, de 22 años, estaba entre los muertos. No hubo lesionados entre el personal y los pasajeros del tren.

Francisco Gómez, de 18 años, fue uno de los ocupantes del camión que resultaron ilesos, y comentó que hasta advertir el impacto nada había notado. "Me salvé por puro milagro", declaró, pero hizo notar que sus hermanas están heridas.

Raúl A. Caso, de 22 años, sí vio como se aproximaba el tren cuando el camión iba a cruzar las vías, y dijo: "Le grité a Espora que frenara, pero no me hizo caso". Viajaba con su novia, relacionada con uno de los contrayentes de cuya fiesta regresaban, y agregó: "Cuando vi que el tren nos arrollaba sólo atiné a apretar a mi novia contra mí, y creo que por eso nos salvamos. Solamente 4 personas quedamos arriba del camión".

## EXCELSIOR

### Tren Contra un Camión en Argentina: 13 Muertos

BUENOS AIRES, 11 de diciembre (AP).—Un tren embistió hoy a un camión cuyo conductor, al parecer, trataba de pasar antes de que bajaran las barreras automáticas de un cruce, según informó hoy la policía. Por lo menos 13 personas murieron y 5 resultaron heridas. Es el peor accidente de este tipo desde que 32 personas murieron en septiembre de 1975, en un choque de dos trenes de pasajeros. El accidente ocurrió al amanecer en Boulogne, 25 kilómetros al norte de Buenos Aires.

## EL SOL DE MEXICO

### Murió al Salvar a su Hija

SANTA FE, Argentina.— Para evitar una muerte segura a una pequeña que jugaba en las vías del ferrocarril, su madre y su abuela se arrojaron a salvarla y perdieron la vida. El impresionante episodio ocurrió anoche en la cercana localidad de Santo Tomé, cuando ambas mujeres advirtieron que la niña se hallaba en los rieles mientras una locomotora se acercaba al lugar.

Resueltamente, madre y abuela corrieron hasta la pequeña y la arrojaron fuera del alcance del convoy, pero no pudieron evitar que las atropellara a ellas. El maquinista declaró luego que no vio en ningún momento a las protagonistas del hecho. (EFE).

# Pánico Financiero en Argentina, los Bancos Rechazan Depósitos

## El Gobierno de Videla Enfrenta una Inflación de 340% Anual

Por FLAVIO TAVARES,  
corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 11 de diciembre.—Cunde el pánico en el mercado financiero de la capital argentina, después que la mayoría de los Bancos rechazaron desde ayer, recibir depósitos de los inversionistas privados en cuentas a plazo fijo, modalidad que paga aquí altos intereses y a la que recurre el público para proteger sus ahorros de la inflación.

La Junta Militar celebró anoche una imprevista reunión, en la que participó el ministro de Economía, Al-

fredo Martínez de Hoz, y aparentemente analizó la situación que los banqueros y el sector privado calificaron de "inquisitante". No es habitual que un ministro participe en reuniones de la Junta Militar, órgano supremo del Estado y ser integrado por los comandantes del Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea.

Los Bancos y las compañías financieras, que desde abril pasado pagan intereses del 115 al 142 por ciento anual, señalan que una reciente disposición gubernamental tornó "prácticamente imposible" mantener esas tasas de interés, una de las más altas de Latinoamérica pero que —a causa de la inflación interna— apenas alcanzan a mantener en el mismo nivel de poder adquisitivo los depósitos de los ahorradores. El Banco Central dispuso que los bancos e instituciones financieras, por concepto de garantía estatal, depositen mensualmente 3.5 por ciento de los ahorros del público, en vez de liquidarlo a 180 días como sucedía hasta ahora.

La "Asociación de Bancos Argentinos" y la "Cámara de Compañías Financieras" decidieron hoy, después de prolongadas reuniones, dejar en libertad a sus afiliados para, "en forma pasajera", no aceptar nuevos depósitos del público.

Ambas asociaciones coincidieron en que, al no disponer de seis meses para usar una parte de los ahorros en su poder, los bancos y compañías financieras vivirán una situación insostenible, pues quedan a merced de una inflación, que aparece casi tan incontrolable como en los últimos meses del derrocado gobierno de la ex Presidenta Isabel Perón.

La emisión monetaria volvió a acentuarse la última semana y alcanzó la cifra de

32,782 millones de pesos argentinos (cerca de 131 millones de dólares), en el período transcurrido del 30 de noviembre último al 7 del mes actual. En el mismo lapso, las reservas argentinas de divisa cayeron en 26 millones de dólares, según datos oficiales del Banco Central, a los que este corresponsal tuvo acceso.

### EL COSTO DE VIDA MAS ALTO DE LATINOAMERICANA

El análisis del aumento del circulante hizo que algunos economistas del sector estatal admitiesen hoy que a fines de diciembre el aumento del costo de vida en Argentina alcanzará una tasa cercana a 340%, quizás el más alto de Latinoamérica, y que rebasa, inclusive, los índices de inflación de Brasil y Chile. En los tres primeros meses de este año, en el gobierno de Isabel Perón, el ritmo inflacionario alcanzó a más del 400% y, según el ministro de Economía Martínez de Hoz, en caso de seguir la misma tendencia, alcanzaría el 850% al final del año, y aun antes de junio pasado, el país habría entrado en cesación de pagos en el exterior.

Esta situación tiende a agravarse a raíz de las dificultades que Argentina tiene en este momento para exportar los excedentes de sus cosechas de cereales, especialmente trigo, la mayor de los últimos cinco años.

El país tendrá en los próximos 45 días un excedente superior a los 12 millones de toneladas, de los cuales cerca de la mitad se halla sin posibilidades de colocación a corto plazo.

El resquebrajamiento del sector financiero y el aumento galopante de la inflación interna —que contrastan con el notable incremento de la producción agrícola-ganadera— ocurre en el mismo momento en que una comisión especial del Fondo Monetario Internacional (FMI) se halla en Buenos Aires, donde desde hace dos semanas plantea medidas para ajustar el presupuesto fiscal del próximo año a las normas de esa organización.

EXCELSIOR

### Suman 31 Guerrilleros en Este mes

## Importante Jefe del Grupo 'Montoneros' Muerto por la Policía de Argentina

BUENOS AIRES, 11 de diciembre (AP, AFP)—Uno de los líderes de la organización guerrillera Montoneros fue abatido por las fuerzas militares en un enfrentamiento ocurrido anoche, en un suburbio de esta capital.

El insurgente ultimado fue identificado como Marcelo Daniel Kurlat, responsable de la Columna Norte del mencionado grupo.

Voceseros allegados a los servicios de inteligencia revelaron que Kurlat repelió a balazos un allanamiento a la quinta en que se encontraba refugiado.

El jefe guerrillero fue alcanzado por proyectiles y pereció en el acto. Una hija que estaba con él resultó ileso y fue retirada por las fuerzas uniformadas.

La muerte de Kurlat ocurre sólo una semana después de la de Norma Arrostito, una de las fundadoras de los Montoneros.

Las estadísticas indican que en lo que va de este mes han sido muertos 31 guerrilleros, tal como sucedió con el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) cuando, en julio pasado mataron a su jefe máximo, Roberto Mé-

Las anteriores observaciones, contrastan, no obstante, con los episodios de violencia que se continúan llevando a cabo.

Al respecto, algunos militares especialistas en la represión señalan que lo importante en estas maniobras es descubrir y localizar al enemigo más que el combate en sí.

Por ello restan importancia a las últimas acciones guerrilleras y, en cambio, revelan la muerte de Arrostito y Kurlat.

Y en otro orden de cosas, el ministro de Educación de La Plata, capital de la provincia de Buenos Aires, general Ovidio Solari, anunció hoy que "Poncio Pilato ya no tiene cabida en la Argentina de hoy", ya que nadie tiene derecho a "lavarse las manos ante las acciones que se desarrollan a diario.

Señaló que hay que asegurarse para que los alumnos no vuelvan a ser "engañados vilmente, a través de falsas expectativas y promesas", al clausurar el ciclo docente de este año.

## Argentina: ¿Salida Institucional?

En medio de una represión ilimitada en la cual se multiplican los encarcelamientos, secuestros, expulsiones, asesinatos y enfrentamientos armados, se ha señalado en los medios informativos durante la última semana la puesta en marcha, por parte de los militares argentinos, de un plan tendente a encontrar una "salida Institucional" a fin de lograr mantenerse en el poder y no ocasionar una actitud desfavorable por parte de la nueva administración norteamericana.

Dentro de ese contexto ha sido interpretado el reemplazo de ocho generales de la llamada "línea dura" del ejército argentino y la intención de propiciar "la unidad nacional mediante acuerdos con sectores políticos y gremiales".

La reunión de más de 300 exlegisladores en Buenos Aires, con la asistencia de destacadas figuras políticas del peronismo y de la Unión Cívica Radical, al igual que la discusión en los altos mandos castrenses de las reformas a aplicar a la Ley de Asociaciones Profesionales vienen a confirmar las escaramuzas de Videla para lograr el asentamiento del llamado "proceso de reorganización nacional".

No habiendo podido lograr la desarticulación del movimiento obrero argentino, los militares argentinos temen tener que enfrentar una serie de mandas y protestas huelguistas que lo conducirían a una situación más difícil que la enfrentada hace unos meses con los electricistas. La llamada "salida institucional" no es más que una nueva maniobra del régimen más represivo en la historia de Argentina con el objeto de distraer la atención internacional de los crímenes que desde hace ya prácticamente nueve meses vienen cometiendo a diario.



Jorge R. VIDELA